

1958

ÁFRICA

Argelia

Martes 20 de mayo de 1958

La frase del día:

Se está dando en Argelia el caso, de que la provincia salve a la metrópoli. Sucede que entiende mejor su patria el que la contempla desde lejos, decir desde una colonia. Hace muchos años que falta en Francia autoridad y lo raro es que De Gaulle no haya surgido antes.

Egipto

Viernes 8 de agosto de 1958

La frase del día:

El árbitro de Mesorientе –Coronel Nasser–, acaba de decir: “me pregunto si debo recibir o no a Mr. Murphy, el enviado del Presidente Eisenhower, porque consideró que no puede comprender la mentalidad árabe”. Tan soberbio se siente el árabe que considera inútil parlamentar.

ASIA

China

Miércoles 27 de agosto de 1958

La frase del día:

Ahora es China la que crea otro frente de guerra, interrumpiendo el coro de la paz lograda por conferencias en vez de batallas.

Jueves 23 de octubre de 1958

Vasconcelos comenta:

El peligro de la guerra que significaba la amenaza de la China Comunista sobre la República Independiente de Formosa, ha quedado eliminado con el único lenguaje que entienden los soviéticos, que es el de la fuerza. Primero hubo un encuentro de las dos aviaciones rivales, del cual resultó que desaparecían cuarenta "Migs" de fabricación Rusa, sin que una minoría de aviones nacionalistas tuviese una sola pérdida. Se atribuyó el suceso a una nueva arma que los Estados Unidos pusieron a disposición de los nacionalistas. El hecho es que, inmediatamente después de este encuentro, los rusos aceptaron que el problema de Formosa se resolviera en reuniones de diplomáticas, y todo el asunto quedó entregado a discusiones celebradas en Polonia y más tarde en la ONU.

Ahora, la renovación del fuego por parte de la China comunista, vuela a demostrar lo fútiles que son todas las negociaciones cuando se trata de un enemigo artero.

Afortunadamente tenemos el testimonio de un almirante americano, en el sentido de que la tregua ha servido para convertir a Formosa en una fortaleza, merced a la técnica militar de los Estados Unidos. Al mismo tiempo, la unidad del mundo occidental ha quedado considerablemente reforzada con la

presencia de Mr. Dulles en los funerales del Papa Pío XII. El gobierno norteamericano, hasta la fecha, se ha negado a reconocer formalmente al Vaticano, ante el cual no tiene representante formalmente.

Sin embargo, la influencia creciente de la población católica y la grandeza internacional de Pío XII, ha justificado la presencia de un representante del Presidente de los Estados Unidos en uno de los actos más solemnes, más trascendentales de la Iglesia Católica, o sea, el cambio de la suprema autoridad.

El hecho de que cincuenta países occidentales hayan estado representados en esta ocasión en el Vaticano, incluso el más poderoso de todos, o sea, los Estados Unidos, tendrá que hacer reflexionar, si no a nuestros jacobinos que son necios, sí por lo menos a los liberales sinceros, que no toman el liberalismo como un fetiche sino como un sistema de vida, dirigido a la concordia y no a la división entre los hombres.

India

Lunes 24 de marzo de 1958

La frase del día:

El vicepresidente de la India más inocente, Nehru, pide que en la conferencia cumbre haya sinceridad.

Miércoles 28 de mayo de 1958

La frase del día:

Nehru, el Primer Ministro de la India y teniendo por simpatizante de los comunistas, acaba de declarar, que el padre del comunismo trató de explicar muchas cosas que ya no existen hoy en día, y que muchas de sus predicciones han resultado incorrectas; por ejemplo los países escandinavos están organizados como un Estado semisocialista, pero fundamentalmente

capitalista, con condiciones de vida muy favorables y añadió: atribuyó una gran importancia a la libertad individual.

Medio Oriente

Miércoles 18 de junio de 1958

La frase del día:

Se está repitiendo en Líbano la situación que estuvo a punto de acabar con Nasser en Egipto. Confiamos que ahora no retrocedan las fuerzas aliadas que van en apoyo del gobierno legítimo del Líbano, amenazando con una rebelión instigada desde Moscú.

Viernes 20 de junio de 1958

La frase del día:

Parece que los rojos se apoderarán del Líbano, como se han apoderado de otras naciones del Mesoriente, sin que el Occidente se mueva más que a junta y a declaraciones y lamentos, pero sin usar las armas que a tanto costo se han estado acumulando en los últimos años.

Sábado 21 de junio de 1958

La frase del día:

Rusia amenaza con mandar “voluntarios” a Líbano, con lo cual seguramente va a parar la acción de la séptima flota norteamericana, que contemplará inactiva la absorción del Líbano dentro del mundo soviético y la ejecución de Chamoun, tal como se hizo con Nagy, el húngaro.

Viernes 27 de junio de 1958

La frase del día:

Se anuncia que el Líbano está dispuesto a pedir ayuda del ejército americano, pero falta saber si le será concedida o se

conforman los aliados con ver que se pierda otra nación cristiana, como se perdió Hungría.

Lunes 7 de julio de 1958

La frase del día:

Ahora resulta que el secretario de la Naciones Unidas no halló evidencia de que el Líbano esté siendo invadido desde el exterior. En consecuencia, es posible que el gobierno actual libanés, amigo de los aliados, con tal pretexto no reciba ayuda suficiente y, en consecuencia, el país caerá francamente dentro de la esfera soviética, sin que Rusia haya disparado un solo cartucho.

Viernes 18 de julio de 1958

La frase del día:

Aunque es inútil hablar de lo que debió hacer en el pasado, conviene enterarse de que buena parte de la prensa parisiense reconoce que los acontecimientos de Irak son consecuencia de la negativa de los Estados Unidos, de apoyar a Inglaterra y a Francia cuando intervinieron en el Canal de Suez. Fue entonces cuando se pudo acabar, a toda costa, con lo que hoy se llama “el imperialismo de Nasser”, por supuesto, un agente de Rusia.

Sábado 19 de julio de 1958

La frase del día:

Otro fracaso de los estadistas de Occidente, que están intoxicados de pacifismo: la pérdida de Irak, que pasa a formar parte de la órbita rusa.

Martes 22 de julio de 1958

La frase del día:

Lo que ocurrió en Irak es para reírse, si no fuere tan peligroso para el destino de todos nuestros pueblos.

Lunes 4 de agosto de 1958

La frase del día:

Según noticias de Líbano, Kruschhev, ha logrado que las fuerzas americanas se retiren próximamente de Líbano, desde antes que se celebre la junta cumbre, por lo cual no se ve el objeto que ésta tenga.

Martes 5 de agosto de 1958

La frase del día:

El subsecretario Murphy de lo Estados Unidos, que fue al Mesoriente como observador, parece haberse convertido a los puntos de vista de Nasser. En el Líbano simpatizó con los rebeldes, en vez de apoyar a los amigos de Occidente. Ahora, de vuelta del Irak, nos asegura que los asesinos del rey Faisal, otro aliado del Occidente, son personas de gran seriedad y que defienden la soberanía de su país. No hay como pegar a tiempo, para ganarse la simpatía de los pacifistas.

Miércoles 13 de agosto de 1958

La frase del día:

Sin necesidad de acudir a ninguna junta “cumbre”, ni a las Naciones Unidas ni a Ginebra, el Sr. Kruschhev parece que se está apuntando otra historia con el retiro de las fuerzas norteamericanas que hace poco llegaron a Líbano en calidad de libertadores.

Martes 28 de octubre de 1958

La frase del día:

La retirada de los soldados norteamericanos de Líbano, efectuada sin condiciones, deja en muy peligrosa situación a quienes trabajan en contra del Soviet a favor de la política de Occidente.

Vietnam

Sábado 5 de abril de 1958

La frase del día:

En Indonesia sigue la racha de persecución a los europeos, que sin embargo son los que han creado los pocos factores de civilización que existen en el país.

CIENCIA

Viernes 10 de enero de 1958

La Frase del día:

El sputnik produjo falsa alarma en algunos timoratos y creó ilusiones en los rojillos; pero el doctor James R. Killian, Jr., asesor técnico del Presidente Eisenhower, declara: “que los Estados Unidos son poderosos y continúan aumentando su potencia tecnológicamente”.

Martes 4 de febrero de 1958

La Frase del día:

Más importante que el lanzamiento de “El Explorador” es la noticia de que el programa de átomos para la paz, se encuentra en pleno desarrollo en seis países de Occidente: Brasil, Dinamarca, República Federal de Alemania, Suiza, los Países Bajos y el Japón, lo cual constituye el mejor modo de enfrentarse al peligro del hambre que amenaza al mundo como consecuencia del aumento desorbitado de la población.

Jueves 6 de febrero de 1958

La Frase del día:

Más importante que ensayar la marcha hacia planetas y estrellas, donde nunca podremos vivir tal como estamos cons-

tituidos, es seguir el curso de las investigaciones del profesor Morrison y de los doctores chinos Tsung Dau, de la Universidad de Columbia, y Chen Minh Yang del instituto de la Universidad de Princeton, recién laureados con el Premio Nobel por sus descubrimientos en el campo de la antimateria y relativos a la partícula llamada neutronio, que modifica el concepto tradicional de la materia y la misma ley de gravitación, circunstancias que nos permiten imaginar que es posible la vida dentro de formas intangibles de la materia.

Martes 29 de abril de 1958

La frase del día:

En lugar de estar gastando millones, para lanzar un proyectil a la luna, que es otro desierto, debería estarse aplicando la nueva ciencia nuclear a la tarea de evaporar el agua del mar, y conducirla por grande tuberías a las zonas desiertas de Texas y el altiplano mexicano, para aliviar la sequía que está impidiendo el desarrollo de los desiertos que tenemos ya a nuestro alcance.

CULTURA

Miércoles 12 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

En compensación de los enredos en que ha caído al otorgar el Premio Nobel de Literatura, la Academia Sueca ha tenido un acierto indiscutible al dedicar el Premio Nóbel de la Paz para el corriente año.

Expresamente se declara que en esta ocasión no se ha querido tomar en cuenta a un estadista, sino a un hombre de bien.

El premio ha sido otorgado al Padre Pire, religioso católico.

Por lo general, la Academia Sueca no acostumbra expresar las razones en que funda sus fallos, pero la prensa de Oslo hace

notar que el Padre Pire es el primer religioso católico que recibe el premio, aunque años anteriores lo han obtenido católicos laicos. Se insiste, sin embargo, en que la elección de Pire no tiene ningún significado político o religioso.

El padre Pire nació en Bélgica en 1910, ingresó a la orden Dominicana en 1918, estudió en Roma y se doctoró en 1936.

El Padre Pire ha dedicado su actividad a la creación de cinco “aldeas europeas”, habitadas exclusivamente por refugiados. Muchas de las víctimas de Hungría, especialmente entre los ancianos y los inválidos, han encontrado asilo en estas aldeas.

El Padre Pire se ocupa de visitar personalmente sus fundaciones. Explicando personalmente su misión, ha dicho: “Hasta 1949, como muchos otros, creía que los refugiados eran gentes pobres, cuyas necesidades podían ser satisfechas con encomiendas de alimentos y colectas públicas. Sin embargo, descubrí después, que los refugiados tenían almas enmohecidas a consecuencias de su desabrigo, no sólo de sus propias patrias, sino también de la sociedad humana.

“No bastaba darles beneficio físico y un techo, sino que también había que devolverles la dignidad. Las aldeas les daban de nuevo la sensación de ser parte de nuevo de una comunidad.

“La primera señal es cuando una familia invita a otra a su casa en la aldea. Entonces sabemos que están caminado para la rehabilitación”.

Lastima, por supuesto, que las aldeas de refugiados sean apenas cinco, y los refugiados sean millones. Así de mezquina es la obra del progreso humano.

Viernes 14 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Se ha celebrado en Roma el Tercer Congreso Episcopal de la América Latina. Es el primero que se celebró bajo el nuevo Pontificado. Habitualmente formaban parte del mismo, todos

los cardenales hispanoamericanos, así como, todos los arzobispos y obispos de nuestro continente. Esta vez se reunieron alrededor de 40 obispos y arzobispos.

México, que por tradición católica, por su población y por su cultura, debió ocupado un lugar directivo, se vio condenado a la segunda fila, gracias a nuestra Constitución que desconoce a la Iglesia como persona moral, lo cual vuelve imposible el nombramiento de un cardenal.

Después de la celebración de rigor, el Congreso paso a ocuparse de los problemas fundamentales de la Iglesia hispanoamericana. El Cardenal Mini, en nombre de su Santidad, bendijo la asamblea y describió al consejo como un instrumento de trabajo a disposición de los obispos, para la resolución de mucha y muy graves cuestiones que pesan sobre sus corazones de pastores y padres de almas.

Aunque aparentemente no existen graves obstáculos para el desarrollo y consolidación del catolicismo en Hispanoamérica, lo cierto es que los ministros congresistas de Roma deben parecer preocupados por el avance del comunismo ha logrado en los últimos decenios.

En un tiempo se creía que en tanto el comunismo no triunfara en los Estados Unidos, no correríamos el menor peligro en Hispanoamérica de vernos dominados por Rusia. No tenían en cuenta, los que así pensaban, la astucia y la fuerza de penetración comunista. Porque si bien es cierto que en los distintos países de Hispanoamérica el poder del comunismo ha crecido más allá de lo que parecía concebible hace veinte años, también es necesario reconocer que la penetración comunistas no se ha limitado a los países débiles del sur del continente, sino que se ha producido increíblemente en el poderoso país del norte.

En los Estados Unidos, el gobierno es un reflejo de fiel de la opinión pública. Pero la opinión pública no está precisamente representada por la masa de los individuos o su mayoría. La

opinión pública está manejada y dominada, al contrario, por los grandes intereses políticos y económicos de la nación. Seguramente una mayoría del pueblo norteamericano no siente la menor inclinación por el marxismo, que comenzaría privando a esa mayoría, de sus automóviles y de sus casas. Pero es ingenuo pensar que la repulsa de la mayoría basta. Tampoco los rusos profundamente cristianos en tiempo de los zares hubieran creído posible que un cambio político los pusiera en condiciones todavía más tiránicas que las que padecieron bajo los zares.

El peligro de las revoluciones es que suelen hacerse contra el sentimiento de la masa y por encima de su voluntad, engañando esa voluntad.

Siempre es una minoría audaz la que da el golpe y transforma el régimen de los pueblos que, por regla general, se someten por falta de medios y de luces para hacerse respetar.

En este sentido, no debe haber sido muy risueña la visión que los jefes del catolicismo tuvieron ante sí en Roma, al comunicar francamente sus impresiones en la mencionada asamblea. Se hicieron notar, sin embargo, ciertos avances indudables.

La creación de un organismo continental con sus sucursales en todos los países; la existencia de secretarías de coordinación nacional en 18 países de América Latina; el progreso de las actividades religiosas en el campo de la educación, con la creación de dos nuevas universidades católicas y el aumento de la propaganda por todos los medios.

Sábado 15 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Los españoles residentes entre nosotros nunca han querido vivir aislados. Constantemente han tenido la preocupación de participar en nuestro desarrollo nacional. Todo mundo sabe la generosidad con que la colonia española responde cuando

se trata de colaborar en obras de caridad o de cultura. Cuando se hizo aquella famosa colecta de los diez millones de pesos en beneficio de nuestra universidad, la colonia española se distinguió entre todas las extranjeras por la generosidad de su aportación.

Los centros sociales con los que cuenta la colonia española radicada en México —centros que por sí son numerosos—, por regla general no se limitan a organizar festejos de carácter interfamiliar.

El casino español ha procurado constantemente organizar recepciones y torneos, conferencias y actos públicos de carácter cultural elevado.

Ahora toca al Club España, de pujante actividad en los últimos años, iniciar una forma eficaz de colaboración espiritual entre México y España.

Desde hace tiempo, el Club España mantiene un jurado que reparte entre los periodistas de nuestro país, un premio mensual y otro anual para el mejor artículo de prensa de los periodos indicados.

Los premios locales generalmente se dedican a aquellos artículos que dan a conocer aspectos de la cultura española que interesan al público mexicano.

Ampliando y comentando esta labor, el Club España lanza su convocatoria formal para la creación de un premio de 11,000 a favor del mejor artículo de prensa que se publique en diarios o revistas de España, teniendo como tema México en cualquiera de sus aspectos: cultural, económico, político, folklórico, industrial, comercial. Este premio, que se concederá anualmente, tiene por objeto dar a conocer a nuestro país, en todos los confines de España el progreso de México.

El fallo sobre el mismo, se dará a conocer cada año, el día 16 de septiembre —la fiesta de nuestras fiestas patrias—. Los escritores mexicanos cuentan, pues, con un nuevo estímulo para

producir artículos de prensa que en síntesis adecuada, deben conocer nuestro país, allí donde naturalmente despierta el mayor interés sus asuntos, o sea, en la madre común.

NORTEAMÉRICA

Estados Unidos, Canadá

Miércoles 12 de febrero de 1958

La frase del día:

Informa Washington que en el año que empieza se provocará un resurgimiento de la industria de la construcción y de viviendas, lo que responde a una necesidad social y al mismo tiempo contribuirá a detener el movimiento descendente que por el momento se experimenta.

Viernes 21 de febrero de 1958

La frase del día:

El Presidente Nixon, no muy popular entre nuestros rojos locales, acaba de manifestar que la exploración del espacio sideral no debe someterse al dominio militar, porque ello entorpece el progreso científico. Los Estados Unidos, añadió Nixon, han cambiado, pasando de la ciencia militar al concepto de la ciencia para la paz.

Sábado 22 de febrero de 1958

La frase del día:

La idea lanzada por el Presidente Eisenhower, de transformar las fuerzas militares del continente en personal que contribuya a la construcción de obras de utilidad pública, es salvadora. Se anticipa a las exigencias de la crisis que se está viviendo encima y, por otra parte, tiene antecedentes en un ensayo del

filósofo Williams James, cuya figura ha ido creciendo, y en el cual daba como sustituto de la guerra, el empleo de la juventud en tareas riesgosas y austeras, emprendidas durante un plazo equivalente al servicio militar y llevadas a cabo en minas, carreteras y parques, etcétera.

Lunes 24 de febrero de 1958

La frase del día:

Si la ONU resuelve favorablemente para los países de América Latina, el problema del plomo y el zinc, tendremos que reconocer que, por una vez, ha devengado lo que cuesta.

Domingo 4 de mayo de 1958

La frase del día:

Las Cámaras de Comercio de los Estados Unidos expresan su confianza en que están apareciendo los síntomas de una reacción favorable en materia económica.

Martes 17 de junio de 1958

La frase del día:

Los Estados Unidos anuncian medidas no sólo para simplificar el sistema de visas a los turistas, sino también para conceder franquicias más amplias para los derechos aduanales sobre las compras de los viajeros. No hay que olvidar que la meta debe ser, cambiar el mundo policíaco en que vivimos por otro más libre, en que no haga falta pasaportes ni aduanas.

Jueves 3 de julio de 1958

La frase del día:

El escándalo provocado en Washington, porque el ayudante principal de la Presidencia –Sherman Adams– ha recibido regalos, por cierto de poco valor, es un estímulo para el mantenimiento de la pureza de la administración en los países democráticos.

Miércoles 30 de julio de 1958

La frase del día:

Por fin los Estados Unidos han adoptado una posición decidida que ya era necesaria, afirmando, como lo hizo Mr. Dulles en Londres, “que los Estados Unidos no van abandonar a sus amigos, aun cuando para ello se hiciese necesario ir a la guerra”.

Lunes 27 de octubre de 1958

Vasconcelos comenta:

El Presidente Eisenhower —hombre sereno y completamente ajeno a compromisos que no sean los de su propia conciencia—, acaba de dirigirse en San Francisco California, a los obreros de todo el país, señalándoles la necesidad de que sean exigentes con sus líderes sindicales, que con mucha frecuencia aprovechan su posición para enriquecerse.

Ha sido frecuente que los líderes sindicales aprovechan el caso de la huelga para conseguir ventajas personales, en detrimento de la masa obrera.

El caso es interesante porque justamente en México empieza a verse el peligro que significaba que los líderes que con toda premeditación disponen de la voluntad de los obreros para provocar huelgas con varios meses de anticipación.

En contra de estos abusos del sindicalismo, el Senador Nowlan, candidato a gobernador de California, acaba de proponer una ley que se llamará “Derecho al Trabajo” y servirá para proteger a los obreros descosos de seguir trabajando en tiempo de huelga.

“El Partido Republicano no trata de limitar el derecho a huelga, sino la libertad de movimiento de los sindicalistas corrompidos”. “Se trata, dijo, de purificar el movimiento sindical con una legislación que permita a los trabajadores liberarse ellos mismos de los líderes corrompidos que han traicionado su confianza”.

El que esto escribe recuerda la visita que hace poco más de un año hizo a Washington. En donde los simples chóferes de ruletero enseñan al pasajero los suntuosos palacios, o sea rascacielos, que son propiedad de conocidos líderes obreros. Lo que está demostrando es la falta que hace e todo el mundo occidental, una legislación que verdaderamente proteja la mano de obra en toda la industria. Aquí mismo, a ciencia y paciencia de los líderes, subsiste el sistema de trabajo a destajo en los hogares, que equivale a una verdadera esclavitud de la parte más humilde de la población, sin que nadie se acuerde de ella, porque los líderes mantienen al gobierno demasiado ocupado con sus asuntos.

Jueves 6 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

El resultado de las elecciones de los Estados Unidos ha resultado confuso.

Mientras los republicanos que están en el poder, lograron el dominio total del estado de Nueva York, con el triunfo de Nelson Rockefeller para alcalde de la ciudad de Nueva York, y otros tantos republicanos para el gobierno del propio estado y para el Senado, en el resto del país, las pérdidas del republicanismismo fueron notorias. La política internacional vacilante del gobierno norteamericano es, sin duda, uno de los factores de las pérdidas que ha resentido este partido.

Con una dirección más alerta en el orden internacional, el crecimiento del imperialismo ruso no hubiera sido posible.

Pero la situación resulta confusa porque, de la protección que en muchos casos se ha otorgado a Rusia para crecer en su poderío, resultan más culpables que los republicanos, los caudillos demócratas Roosevelt y Truman, que pusieron las bases del poderío soviético, al repartir Berlín entre las dos influencias: los rusos y la de Occidente.

Todavía el republicanismo podrá salvarse si como lo anuncia uno de sus directivos, se adopta, en el tiempo que le queda de mando al Presidente Eisenhower, una política más decidida tanto en el exterior, como en lo interno.

Los países de la América española, principalmente México, se encuentran vivamente interesados en el desarrollo de la política norteamericana. Es inútil negarlo, cuando padecen esta misma influencia, pueblos tan remotos como el Líbano o Turquía.

Hay un aspecto en el resultado de las elecciones norteamericanas, que seguramente ha despertado el interés en algunas naciones de Hispanoamérica. Es el caso del triunfo obtenido por Nelson Rockefeller.

Este personaje goza de muchas simpatías entre los mexicanos, particularmente, y también en Venezuela y en Cuba.

A Nelson Rockefeller se le conoce en México por visitas personales en que ha sabido crear amigos entre personas ajenas al mundo oficial y conocidas por su valer artístico o su categoría social. Aunque millonario de nacimiento, es un hombre sencillo, que gusta de ponerse en contacto con gentes valiosas moral e intelectualmente. A diferencia de otros personajes de Norteamérica, que limitan sus contactos al mundo oficial de estas naciones.

Sábado 8 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

La derrota de los republicanos en los Estados Unidos, tiene un significado internacional, positivamente alarmante. El triunfo de los demócratas en los Estados Unidos es un triunfo para el poderío soviético del mundo.

Porque si bien, el gobierno de Mr. Eisenhower ha sido factor de crecimiento del imperialismo ruso, por su debilidad en los famosos casos del Canal de Suez y de Hungría y de Líbano, sabido es que los demócratas se han mostrado siempre más incli-

nados que los republicanos a ceder posiciones a favor de Rusia. Justamente en los días actuales, el mundo occidental ha estado pendiente de la extraña lucha que se libra en el estrecho de Formosa, entre los chinos comunistas y los chinos nacionalistas.

En vano los hombres clarividentes de Occidente, se han empeñado en convencer a la opinión de que en Formosa no se está disputando la posición de dos islitas poblados por chinos. La disputa de los dos pequeños territorios es representativa de principios y situaciones de mucha mayor importancia.

En el estrecho de Formosa se juega el prestigio de Occidente. Una retirada más, una concesión vergonzosa después de las derrotas de Hungría, de Suez, de Líbano, acabaría por convencer a los vacilantes, de que es inevitable la victoria final del comunismo ruso, puesto que Occidente parece haber perdido la virilidad indispensable para pelear y morir en la defensa de los principios, en vez de hacerlos a un lado para conquistar una tranquilidad, por cierto completamente breve y fugaz. Y no debe olvidarse que los vacilantes son mayoría.

La política de "Paz a toda costa" que han estado desarrollando los republicanos en los últimos años ha dado lugar, entre otras cosas, a que aquí en Hispanoamérica prospere y se ufane la quinta columna soviética que opera bajo la dirección de las embajadas rusas del continente. Los Estados Unidos lo saben, pero mal pueden hacer algo para contener este riesgo, si ellos, en su propio país, toleran un quintocolumnismo notorio y creciente.

Y si esto han hecho los republicanos, ¿qué se puede esperar de los demócratas, cuyo entreguismo a Rusia comenzó desde antes de que Rusia volviese a constituirse en potencia bélica peligrosa?

Un triunfo final de los demócratas dentro de dos años probablemente nos llevaría a contemplar un acuerdo de conciliación y de paz indefinida por sobre el interés de los pueblos,

entre los dos grandes sistemas de dominación de los hombres que representa Rusia y los Estados Unidos.

Con razón en Moscú hay alegría por el resultado de las últimas elecciones y entre nosotros crece la preocupación.

Jueves 18 de diciembre de 1958

Vasconcelos comenta:

La señora Roosevelt, en una conferencia que dio ante los estudiantes de Boston, acaba de lanzar preferencias tremendas sobre el futuro inmediato del mundo.

No hay que olvidar que la señora Roosevelt, poseedora de una mentalidad vigorosa, estuvo íntimamente ligada con la obra de su esposo, el difunto presidente Franklin Delano Roosevelt. Y que este último fue coautor de las conferencias de Yalta, que fueron la base del actual poderío soviético.

No podemos olvidar que al encontrarse Roosevelt y Stalin, el primero le preguntó: “¿Es usted sionista?”. Y aunque Stalin no estuvo muy explícito en su respuesta, sí se mostró complaciente y obtuvo de la reunión más de lo que el mismo esperaba, gracias al sovietismo de mister Roosevelt. Sin duda, en el ánimo de Roosevelt dominaba la idea de hacer la Rusia una gran potencia a toda costa.

Es posible que la señora Roosevelt, continuadora de la obra de su esposo, tenga influido su juicio por ese propósito, pues nunca se han hecho declaraciones más favorables al Soviet, que las que acaba de lanzar la dama indicada. Las declaraciones son nada menos que las siguientes: “En caso de conflicto mundial, Europa Occidental y la Gran Bretaña quedarían aniquiladas en una sola jornada. Los Estados Unidos quedarían destruidos en el curso de la segunda jornada, pero Rusia tendría que sufrir las represalias de los norteamericanos”.

No se entiende bien, qué es lo que podrían sufrir los soviéticos si es verdad la primera parte de la afirmación de la señora

Roosevelt, en el sentido de que los Estados Unidos serían destruidos en la segunda jornada, puesto que ya no quedaría nadie para hacer efectiva la tercera jornada, o sea la destrucción de Rusia. En suma, debemos considerar que la señora Roosevelt se ha convertido en la mejor propagandista de Rusia y nada más.

Lo que sí es cierto es que el Occidente sigue cediendo ante las amenazas de Rusia, en vez de defender a Berlín, aunque ello signifique la guerra, entonces sí llegará a ser seguro que en pocos años el peligro ruso será poca cosa en comparación con el peligro chino. Y que, en consecuencia, debemos hacer la guerra hoy, pero no precisamente contra el pueblo ruso, sino en contra del gobierno que esclaviza a los propios rusos. Y afortunadamente ya no es la señora Roosevelt quien manda en Washington, sino pronto veremos que el mando está en el Pentágono, y es de allí de donde deben venir las declaraciones que nos preocupen.

EUROPA

Alemania

Miércoles 8 de enero de 1958

La frase del día:

Informan de Bonn, Alemania, que el pasado año de 1957, fueron doscientas cincuenta mil las personas residentes en la zona oriental bolchevique, que huyeron del soviétismo, para buscar sustento y libertad en el mundo libre, y sin embargo, es la zona oriental alemana la menos maltratada por el Kremlin.

Miércoles 2 de abril de 1958

La frase del día:

Alarmados, sin duda por el progreso de los comunistas en su empeño para la “conferencia cumbre”, los gobierno de Ale-

mania y Francia se han puesto de acuerdo para exigir que esa conferencia estudie no sólo el desarme, sino la reunificación alemana y la seguridad europea.

Viernes 4 de abril de 1958

La frase del día:

Si perdura el sistema de las conferencias “cumbres” o “menores”, la Alemania Oriental llegará a ser país enemigo de la Alemania Occidental porque Rusia habrá corrompido a toda la nueva generación.

Miércoles 4 de junio de 1958

La frase del día:

Por primera vez en la historia de los últimos siglos, la Francia de De Gaulle y la Alemania de Adenauer, podrán realizar el viejo ideal de los mejores espíritus de Europa: la unión sincera de las dos grandes naciones que representan la civilización moderna, ahora bajo el signo católico.

Jueves 27 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

La situación mundial pasa por una de las más graves crisis.

Leo un encabezado de periódico que dice: “Firmeza Occidental y debilidad roja ante la crisis de Berlín”. Y no dejo de sorprenderme, para acabar de reírme o imaginar que ha habido un error de imprenta, porque precisamente hasta la fecha, la norma ha sido a la inversa: “Debilidad de Occidente y firmeza de los rojos para el atropello”.

Esperamos que de veras haya cambiado el rumbo, pero precisamente antier, el señor Adial Stevenson, excandidato presidencial y todavía figura prominente del Partido Demócrata triunfante, advierte a los norteamericanos que deben reconocer el poderío de Rusia, que califica desde el orden bélico, como

“igual a los Estados Unidos”, o sea, que debemos resignarlos a que Rusia siga atropellando pueblos, como lo ha hecho en Hungría, en Polonia, etcétera, etcétera, de suerte que esta declaración, en momentos en que Berlín está siendo cercada por las tropas soviéticas que tienen demostrado que nunca retroceden, equivale a un anuncio alarmante de próxima derrota.

No es ésta la manera de hablar cuando se tienen intenciones de hacer respetar con firmeza las obligaciones que tienen contraídas un pueblo, que como los Estados Unidos en estos momentos, no sólo defienden sus propios intereses, sino que tiene encima la responsabilidad de todo el Occidente.

Y, desgraciadamente, de la política norteamericana depende en estos instantes el destino de Europa entera.

Si se pierde Berlín, lo más probable que se pierda Europa entera.

El corolario de esta derrota sería, indudablemente, la entrega de la política norteamericana a los rusos, dada la fuerza que en los Estados Unidos tiene la penetración soviética y la prédica de los últimos años, de “paz a toda costa”, que es lo que ha estado alentado a Rusia para seguir adelante.

Aquí mismo entre nosotros, nuestra política interna tendrá que depender de la suerte que corra Berlín.

Viernes 28 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

El asunto central del momento —la pretensión de Rusia de apoderarse de Berlín—, sigue teniendo el efecto de unificar a los aliados. Ya era tiempo de que éstos despertasen a la realidad.

No obstante que el vicepresidente Nixon anunció en Londres que ya no se recompensarían las agresiones del Kremlin con retiradas y concesiones, resulta que por lo pronto los rusos han ganado su propósito. El Secretario Foster Dulles declara en Washington, “que los Estados Unidos, la Gran Bretaña y

Francia han convenido en tratar con los alemanes orientales como agentes de la Unión Soviética, en el caso que sea necesario, con el fin de mantener abiertas las comunicaciones por ferrocarril y por el aire a Berlín Occidental”.

“Estas declaraciones, añade la Associated Press, sorprendieron a los funcionarios de la República Federal Alemana de Bonn, que afirmaron desconocer la existencia de tal acuerdo entre los aliados Occidentales”.

En consecuencia, se acabó la anunciada política de firmeza.

Jurídicamente la solución debería ser que al retirarse uno de los cuatro ocupantes del territorio alemán, los otros tres lo sustituyan en las funciones que ejercía.

Mientras tanto, se anuncia que en Alemania Occidental, el canciller Adenauer y el primer ministro De Gaulle han convenido en mantener las garantías internacionales bajo las cuales se estableció la ocupación de Berlín.

¿Cómo va a resolver este patente desacuerdo? Es evidente que Francia y Alemania tendrán que ceder.

Entre tanto, México se prepara para un cambio de gobierno que contiene promesas bien fundadas de que se corregirán los desastres que se han estado haciendo patentes en el Senado de la República, junto con la todavía viva insolencia del caciquismo como el de San Luis, el de Poza Rica, el de Michoacán, etcétera.

Países Bálticos

Jueves 20 de febrero de 1958

La frase del día:

Con motivo de la declaración de independencia de Lituania, Letonia y Estonia, el Canciller Dulles, acaba de recordar a Rusia, que tiene invadidos esos pueblos sin derecho alguno, y que los Estados Unidos siguen creyendo que los pueblos bálticos se caracterizan por su “laboriosidad” y por su amor a la libertad.

Francia

Jueves 27 de marzo de 1958

La frase del día:

“Al defender Argelia, Francia protege al mundo occidental”, ha dicho Félix Gaillard, el primer ministro francés, y bien pudo añadir, que defiende a la civilización.

Miércoles 21 de mayo de 1958

La frase del día:

Los campos se han definido en Francia; todos los patriotas con De Gaulle, todos los pro-soviéticos claman por la democracia que en la Francia actual equivale a la anarquía de los partidos. Es oportuno recordar la mala voluntad que expresaron para De Gaulle, el presidente Roosevelt y el Canciller Churchill.

Jueves 22 de mayo de 1958

La frase del día:

Salvo los simpatizantes comunistas, todo Francia parece estar con De Gaulle. Sus enemigos son los mismos de ayer: Mendès France, Roosevelt, sin duda también Churchill.

Sábado 31 de mayo de 1958

La frase del día:

El Presidente Coty da un alto ejemplo de patriotismo al ofrecer su renuncia, si ella es necesaria, para que tome el poder De Gaulle y evite la guerra civil.

Lunes 2 de junio de 1958

La frase del día:

El triunfo de De Gaulle en Francia demuestra que sigue siendo este país maestro de las libertades, pues otorga el poder al designado de las mayorías, sobre los intereses facciosos y partidistas.

Viernes 6 de junio de 1958

La frase del día:

Francia liquidó el parlamento, a fin de que De Gaulle pudiese gobernar. Aquí que siempre nos adelantamos, desde hace mucho tiempo tenemos un parlamento que no gobierna pero decora.

Sábado 14 de junio de 1958

La frase del día:

Parece que la organización que De Gaulle dará a Francia, se parece mucho al estilo de la comunidad británica de naciones. Es este tipo de unión —con un gobierno central de carácter parlamentario pero de fuerte ejecutivo—, el tipo de organización hacia el cual deberá tender la América Española, si quiere ser leal a sus fundadores: Bolívar y San Martín en el sur, Lucas Alamán en México.

Martes 24 de junio de 1958

La frase del día:

La aceptación rusa del triunfo de De Gaulle —bastante amarga para el marxismo; la reciente visita de Mikoywn a Alemania para firmar tratados amistosos, y otros actores recientes, son indicio de que el Soviet acabará acomodándose a las instituciones occidentales, en vez de realizar su sonada conquista del mundo para Marx. Ya sólo falta un De Gaulle ruso.

Sábado 5 de julio de 1958

La frase del día:

Primera consecuencia del acceso al poder, de De Gaulle, es que Francia recibirá ayuda para convertirse en potencia poseedora de la bomba nuclear, que hasta la fecha es la única defensa que existe en contra de los planes de conquista de Rusia.

Lunes 28 de julio de 1958

La frase del día:

De Gaulle se muestra poco dispuesto a conferenciar con Kruschew, o sea, que lo de Yalta amenaza repetirse y De Gaulle no quiere ser cómplice de una nueva entrega a Rusia, de intereses vitales para el Occidente.

Martes 21 de octubre de 1958

Vasconcelos comenta:

Otro acontecimiento trascendental, cuyo desarrollo pudimos observar en la Europa del último mes, fue la aparición y el triunfo del movimiento del Gral. De Gaulle en Francia.

En vano se movieron, para impedir el éxito del plan de De Gaulle, los viejos elementos caducos del radical socialismo y comunismo. Aliados inevitablemente por el fondo, los radicales anti-cristianos que encabeza Mendès France y los comunistas franceses, activamente se empeñaron en derrotar el futuro que encarnaba y encarna el degollismo.

La derrota izquierdista se puso de manifiesto desde antes de la elección general, cuando el Presidente Socialista Francés se dividió en dos sectores poderosos, uno de los cuales, con todo patriotismo, se puso del lado de la reforma que encabeza el General De Gaulle.

El triunfo de éste puso de manifiesto la repulsa que sienten ya los pueblos por todo lo que es demagogia, promesas falsas y anarquía e incompetencia que en la acción.

Víctima primera de la victoria degollista fue el Partido Comunista francés, que vio reducido en un par de millones su capacidad para conseguir votos.

Pero hay una víctima todavía más perjudicada y es el Radical Socialismo. Son éstos los millonarios que durante tanto tiempo controlaron la política francesa y la política mundial, bajo el disfraz de un liberalismo que en el fondo no es otra cosa

que la doctrina social favorable al mantenimiento en el poder, de un capitalismo sin entrañas, que precisamente dio lugar a los excesos del comunismo, que son frutos de desesperación de la masa que sigue esa doctrina, y de mala fe de quienes se aprovechan para construir una burocracia, tan explotadora y falta de compasión, como el más hipócrita de los liberales capitalistas.

Es probable que el comunismo francés, pese a su descrédito interno, sobreviva merced al apoyo que recibe de Rusia todas las quintas columnas que funcionan en el mundo como partidos comunistas dependientes de Moscú. Pero es dudoso que el Radical Socialismo que representa Mendès France, sobreviva a la derrota que le ha ocasionado el degollismo.

El Radical Socialismo logró construir una Francia capitalista dominada por las famosas doscientas familias a las cuales pertenece Mendès France, pero no pudo evitar ni el derrumbe de la moneda francesa, ni la decadencia del poderío moral e internacional de Francia. No es fácil que el liberalismo vuelva a levantarse en el país que fue su cuna.

La trascendencia que esto tiene para el resto del mundo resulta evidente y clara.

Los hechos así lo han demostrado de inmediato. El triunfo de De Gaulle, provocó una entrevista enseguida con el Canciller Adenauer de Alemania, del cual surgió un entendimiento profundo que en vano busco realizar el Radical Socialismo, durante el largo periodo de su dominio sobre la política francesa.

Lo que no pudo lograrse al amparo del lema de la igualdad teórica y la fraternidad no cristiana y de la libertad farisaica, en boca de quienes, como los liberales, perpetúan las diferencias económicas; la unión de los pueblos, que es imposible con semejante bandera; ahora resultará espontánea y fácil, bajo el signo de la Cruz, a la cual rinde culto tanto De Gaulle como Adenauer.

Y por supuesto, el gobierno italiano actual, que es el iniciador del sistema político del social-cristianismo. Reunidos los

tres pueblos primero de Europa: Italia, Alemania y Francia, el futuro de la Confederación Europea está asegurado y probablemente también el futuro político del resto del mundo.

Miércoles 31 de diciembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Las últimas noticias llegadas de París constituyen una lección viva para nuestros financieros de la escuela de Keynes y las devaluaciones que comenzaron con el callismo. Ha sido ésta una carrera de desastres que nos han conducido al papel moneda o bilimbique que ahora padecemos.

La ciencia financiera o si se quiere mejor, la experiencia que es base de la ciencia, nos está demostrando en estos días que corren, es decir, en este año, cuando ya lleva muchos años de nuestro Keynes, con todos sus errores, que la manera de levantar un país es otorgarle una moneda firme y valiosa.

Subiendo el valor del marco, en lugar de bajarlo, es como el gran financiero Erhard, levantó Alemania a la altura que todos sabemos.

Ahora en Francia, el gobierno de De Gaulle se inicia con lo que llaman los cables una revolución económica que centuplica el valor del franco y crea la libre convertibilidad de éste y de la libra esterlina.

Para dar este paso importante, bastó con que en Francia cayera la Cuarta República que siempre subordinó a Inglaterra a los intereses de Francia y que, en lugar de la Cuarta República, surgiera un gobierno como el de De Gaulle, auténticamente francés y libre de compromisos con las finanzas de Londres.

Pues en realidad la política de las devaluaciones que aquí hemos seguido nosotros desde los tiempos de Calles, no es sino el resultado de nuestra subordinación moral y financiera a la banca internacional que desde la independencia nos domina, primero desde Londres y actualmente desde Nueva York.

¿Cuándo lograremos conquistar autonomía suficiente para imponer entre nosotros un régimen monetario como el de Erhard en Alemania, como el de De Gaulle en Francia?, un régimen que, como los ya mencionados, “cause sorpresa en los círculos londinenses”, según informan los cables del día. Es consolador que las grandes naciones latinas estén tomando medidas que rompen esa subordinación moral en que ellas han vivido con respecto a Inglaterra y que es la causa de que nosotros también hayamos caído bajo esa influencia funesta.

Estabilizar la moneda francesa va a contribuir al hecho de que el gobierno conservador de McMillan también desistirá de la política de desvalorizaciones de la libra, dejándose de inflaciones estilo Keynes, estilo Roosevelt, para volver a una política sana que será el primer paso para el establecimiento del Mercado Común Europeo. El franco pesado servirá para recoger los ahorros del pueblo francés, hasta que pueda imponerse y prevalecer sobre la mala moneda del franco común vuelto a desvalorizar con la meta de alcanzar la unidad de cien francos, en vez del franco actual.

El Banco Nacional de Alemania Occidental acaba de poner a disposición de Francia la cantidad de sesenta millones de dólares, para ayudar al país a poner en vigor su reforma monetaria. He aquí otro signo de que el eje económico del mundo empieza a alejarse de Londres y la City.

Inglaterra

Martes 29 de julio de 1958

La frase del día:

La política actual de Inglaterra es incomprensible y contrasta con su tradición imperial. Se apresta a reconocer el nuevo gobierno de Irak, que asesinó a su aliado el rey Feisal, y ahora propone un plebiscito en Jordania, que daría por resultado la

destitución de su otro aliado, el rey Hussein. Decididamente, no vale la pena aliarse con los ingleses de hoy.

Martes 28 de octubre de 1958

Vasconcelos comenta:

Anuncia un cable de Londres que el Mariscal de Campo Lord Montgomery –figura determinante en la guerra contra los nazis–, acusa francamente a la política de los Estados Unidos, de favorecer el avance del bolcheviquismo en el mundo. Afirma el mariscal inglés, que es preciso hacer frente a los retos del comunismo internacional que encabezan los rusos. “Si los Estados Unidos –añadió–, no hubieran saboteados las operaciones de Suez y se hubieran unido antes al Pacto de Bagdad, la situación en el Cercano Oriente sería muy diferente”.

Al mismo tiempo de estas declaraciones, se publica la noticia de que el viaje de Mr. John Foster Dulles a Formosa puede calificarse como una victoria de los comunistas chinos, ya que sin compensación alguna se decidió la retirada de las fuerzas nacionalistas chinas, como preparación de la entrega de Quemoy y Matsu a los rojos. Un nuevo triunfo de la diplomacia soviética.

Hungría

Miércoles 19 de febrero de 1958

La frase del día:

Informa el Servicio de Inmigración de Norteamérica que son 31,738 los húngaros que han sido admitidos en los Estados Unidos desde que inició la revolución de Budapest contra el Soviet. Es digna de todo elogio esta hospitalidad prestada por la Unión Americana en circunstancias desesperadas.

Pero no debe olvidarse que el Occidente tiene el compromiso de libertar a los pueblos conquistados por Rusia, devol-

viéndoles el derecho de vivir libremente dentro de sus propios territorios.

Martes 15 de abril de 1958

La frase del día:

A medida que Kruschév hablaba en la fábrica central de Budapest los obreros se fueron saliendo en señal de protesta, no uno sino en grupos de cien, hasta donde permitían las puertas de salida.

Viernes 27 de junio de 1958

La frase del día:

Se anuncia que el Líbano está dispuesto a pedir ayuda del ejército americano, pero falta saber si le será concedida o se conforman los aliados con ver que se pierda otra nación cristiana, como se perdió Hungría.

Miércoles 23 de julio de 1958

La frase del día:

Las Naciones Unidas “exhortan” al régimen de Budapest, a que no siga fusilando patriotas húngaros. La única voz que el soviético escucha es la de los ejércitos, que como el recién desembarcado en Líbano, llevan “capacidad atómica”.

Finlandia

Sábado 6 de diciembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Ejemplo terrible lo está dando el pueblo de Finlandia, recién sometido a la dominación soviética.

Finlandia era una nación modelo. La democracia y la libertad eran allí congénitas. Nunca ha producido dictadores, pero sí, en cambio, guerreros como los que hace algunos años lu-

charon denodadamente contra la Rusia bolchevique. La lucha, sin embargo, era desesperada.

Sobrevinieron arreglos; los arreglos con la iniquidad son siempre deplorables.

Rusia entró abusando de su poderío y se ha portado como acostumbra. Ahora la ruina de un país que fue rico, se hace sentir despiadada.

El Primer Ministro Kekonen acaba de dimitir. Los soviéticos han hecho presión económica ruinosa sobre Finlandia, acusando a su gobierno de que no tenía suficientes comunistas en el gabinete.

No los tiene porque en las elecciones del pasado julio, los candidatos comunistas fueron repudiados, como lo son en todo lugar donde hay elecciones.

Muchas industrias finlandesas, por haberse adaptado a las exigencias rusas, se han quedado sin mercado en el Occidente.

No por eso Rusia abre su mercado a las aportaciones finlandesas. Prefiere contemplar la ruina del pequeño país.

La desocupación alcanza ya cifras antes desconocidas. Resulta evidente el propósito de Rusia de forzar la ruina finlandesa, para obligar al país a entrar totalmente dentro de la órbita marxista, es decir, para entrar a la esclavitud sin remedio.

Nuestro país parece disfrutar de una pausa en la penetración comunista, pero no hay que entregarse a la confianza.

Son gente que sabe esperar y acecha el momento oportuno. Sólo un gobierno fuerte, libre y nuevo —nuevo en nombres y propósitos—, podrá evitar que vuelvan a producirse momentos como aquel de finales de agosto del corriente año, en que el gobierno estuvo a punto de caer y sólo se salvó por la intervención decidida de un jefe de policía, cuyos servicios aguardan premio.

Rusia

Viernes 3 de enero de 1958

La frase del día:

Parece que están ocurriendo cosas extraordinarias en la mente de Krushchev, si no es que también en el aparato político del comunismo. Según los últimos cables, Krushchev ha restablecido la pequeña propiedad agraria repudiando el “colectivismo”, el gobierno húngaro pacta con las iglesias cristianas comprometiéndose a darles subsidios, y Krushchev, en uno de sus numerosos brindis de año nuevo, recalcó: “Se habrán dado cuenta que no hubo brindis para el ejército, si las cosas fueran como nosotros quisiéramos, no habría ejército ni necesidad de ello”.

Viernes 14 de febrero de 1958

La frase del día:

Declara un noticiero que por fin Washington ha resuelto que la condición que había puesto de una reunión de Ministros de Relaciones, previa a la reunión de la Cumbre, no es esencial. O sea que a la postre, siempre Rusia se sale con la suya.

Martes 4 de marzo de 1958

La frase del día:

Parece que al fin se apuntará Krushchev otro punto en su carrera victoriosa de diplomático, porque se ha salido con la suya, de forzar al Occidente a la famosa conferencia “cumbre”.

Martes 1º de abril de 1958

La frase del día:

Krushchev –el nuevo amo personal de Rusia–, acaba de dictar al mundo la orden siguiente: “La opinión pública de todos los países, incluidos los Estados Unidos, exige que se celebre pronto la ‘conferencia cumbre’, porque es muy necesaria”.

Miércoles 9 de abril de 1958

La frase del día:

Nikita culpa al mal gobierno de la rebelión en Hungría pero no da los pasos, que están a su alcance, por ejemplo, para repatriar a los millones de húngaros, que viven exiliados de su país.

Lunes 9 de junio de 1958

La frase del día:

Como cualquier paicito subdesarrollado de Hispanoamérica, los dirigentes del Kremlin, que sueñan con la conquista del mundo, piden productos a Estados Unidos por varios millones de dólares, pero a condición de que se les concedan largos plazos para el pago. Ojalá que se les conteste igual que a los países Hispanoamericanos: Que ya paso el tiempo de los préstamos a gobiernos, préstamos que usan los políticos, y que como en Rusia no hay empresas particulares, no existe responsabilidad comercial.

Jueves 31 de julio de 1958

La frase del día:

Krushchev alega que no va a Nueva York porque no estaría bien protegido. Es claro que estos dictadores, igual que los nuestros, son tan valientes que nunca se separan de su escolta.

Sábado 2 de agosto de 1958

La frase del día:

Otro triunfo de Rusia: la división que se traen los aliados; unos quieren reunirse.

Jueves 7 de 1958

La frase del día:

En Nueva York con Krushchev, otros proponen la reunión sea en Europa. Pero en vano esperamos que alguno diga que no debe haber reunión.

Miércoles 22 de octubre de 1958

Vasconcelos comenta:

De acuerdo con su vieja táctica de engaño y doblez, los hombres del Kremlin siguen realizando pruebas nucleares gigantescas, en la región de Siberia. Así lo revelan los sabios del país prácticamente neutral que es Japón.

De acuerdo con la propaganda de la hora, son los rusos los paladines de la paz, los que se pronuncian a cada rato y teóricamente contra el uso de los ensayos nucleares. Todo sin perjuicio de continuar ellos en dichos ensayos.

De igual modo proceden las organizaciones comunistas que operan en Occidente, al amparo de un falso concepto de libertad. En cada oportunidad, los rojos de la quinta columna se pronuncian contra el uso de experiencias nucleares, siempre que se practiquen por parte del gobierno de los Estados Unidos y de Inglaterra.

Constantemente amonestan en torno a los peligros de la radiación atómica, pero nunca se dirigen en sus prédicas y en sus alarmas a Rusia, que seguramente lleva la primicia entre quienes han estado envenenado la atmósfera con la peligrosas radiaciones nucleares.

En estos mismos días, los Estados Unidos y la Gran Bretaña han informado a la Unión Soviética que Occidente está dispuesto a aceptar una suspensión indefinida de las pruebas nucleares, si la conferencia del desarme que se efectuará en Ginebra este otoño realiza progresos prácticos. Además, las potencias occidentales vuelven a insistir en que están listas para firmar un acuerdo que establezca medidas para un verdadero desarme.

No es, entonces, el Occidente, el responsable de la inquietud que persiste en el mundo. Son los soviets, hoy en Quemoy, a través de la China Comunista, y ayer en el Líbano por medio del coronel Nasser, quienes atizan los fuegos que preparan los rusos para un choque definitivo.

Queda aclarado que las últimas palabras del Pontífice Pío XII, fueron: “orad, orad porque esta lamentable situación de la Iglesia termine”. Se refería, seguramente, a la situación de los católicos, de los cristianos, todos, detrás de la cortina de hierro.

Finalmente, el Pontífice dijo: “Hágase señor tu voluntad...”

Sábado 13 de diciembre de 1958

Vasconcelos comenta:

En el mundo se sigue hablando de paz, pero las dos grandes potencias actuales –Rusia y los Estados Unidos–, están empeñadas en darse noticia cortés de nuevos armamentos terribles. Krushchev acaba de afirmar que posee un súper-proyectil de alcance de 14,000 kilómetros, con el que, es claro, podría acabar con Nueva York en unas cuantas horas.

En Washington responden que éstas es la reacción rusa al proyectil “Atlas”, de largo alcance, que han estado ensayando los Estados Unidos en la Florida. Sólo que el proyectil norteamericano apenas alcanza unos 10,000 kilómetros.

Falta, por supuesto, averiguar si el alarde de Rusia está fundado en la realidad. Inútil es decir que no se habría llegado a esta competencia de armamentos, si oportunamente el Occidente hubiera cumplido su deber, arriesgándolo todo, inclusive la guerra, para defender lealmente a sus aliados –en Corea desde hace muchos años y en Hungría hace ya más de uno–.

Desde el momento en que el Occidente empezó en el cumplimiento de su promesa –entre éstas el recate de la independencia de los países europeos que hoy son satélites rusos–, comenzó a perder moralmente. Y ya se sabe que en las grandes contiendas es menos grave perder batallas que perder lo que todavía podemos llamar prestigio y que antes se llamaba honor.

Desde el momento en que aparecen ciudadanos como el señor Lippman, de gran fama periodística, que pretenden reducir el conflicto moral de Occidente y Oriente, a una simple

cuestión de competencia en la producción de artículos de consumo, el Occidente ha empezado a perder terreno.

No se ha querido darle a la cuestión internacional el aspecto que realmente tiene, de lucha ante la defensa del cristianismo y la agresión a fondo de que es objeto por parte del doctrinarismo soviético.

Desde hace muchos años se previó el peligro de un despertar belicoso de naciones asiáticas poderosas en número, tales como la China o el Japón. Actualmente, el fantasma bolchevique ha servido de pantalla para que pase inadvertido el desarrollo agresivo de los chinos, que en diez o veinte años puede construir una amenaza para la Europa entera, sin exceptuar a la misma Rusia, que ya no puede, sin auxilio de Occidente, hacer frente a lo que también para ella ha sido el viejo problema de las invasiones asiáticas.

Vaticano

Lunes 21 de julio de 1958

La frase del día:

El Vaticano protesta por la forma brutal que los bolcheviques asesinaron al Rey Feisal de Irak, que, cualesquiera que fueran sus faltas, pudo ser destituido sin necesidad de arrancarle la vida.

Lunes 20 de octubre de 1958

Vasconcelos comenta:

El espectador de los asuntos Europeos del último mes tiene mucho que pensar. Sucesos trascendentales ocurrieron en el periodo hincado.

El más sonado y el más doloroso, fue la muerte del Papa Pío XII, hacía muchos siglo que un Papa no ocupaba la atención mundial, en la forma absorbente y decisiva en que lo hizo el

soberano pontífice recién desaparecido. Hacía mucho tiempo que el mundo no asistía de cerca a la contemplación de todos los pasos de un auténtico santo y genio.

Un santo colocado en el sitial más alto de la moral, que es el Vaticano, en Pío XII se juntaron la majestad del cargo y la alta personalidad propia del que lo ejercitaba.

Pío XII fue extraordinario en la moral y aun en lo físico. Sorprende, por ejemplo, leer el relato de uno de sus médicos sobre el desarrollo de la enfermedad que terminó con su vida: “Pío XII conservó la lucidez de su elevada conciencia. Bruscamente, sin embargo, ya en sus últimos días, cayó en cama; se emplearon con éxito los medios conocido para devolver la conciencia al enfermo, y lo conseguimos. El profesor Gasbarrini declara: “yo me mostraba pesimista y por eso manifestamos en el primer boletín, que se necesitaban algunos días antes de emitir un juicio definitivo. El soberano Pontífice se recuperó después del primer síncope y el tratamiento al que lo sometieron. Al volver a la conciencia, exclamó, dirigiéndose a su médico: “me siento muy bien profesor quisiera oír música. Déjame escuchar la primera sinfonía de Beethoven”. Cuando empezó el disco, su Santidad siguió atentamente la melodía, moviendo ligeramente la mano al compás. “Su Santidad, le pregunté, ¿por qué habéis pedido precisamente la primera sinfonía?”. “Amo a Beethoven” me respondió. La conversación, sobre el tema musical se prolongó y se planteó la cuestión de quién era superior Bach o Beethoven. “Para mí, dijo el Pontífice, el más grande es Beethoven y de sus sinfonías la primera es la que prefiero”. “El venerable enfermo, dijo el médico, no tenía el sentido de la muerte; se sentía en pleno bienestar. Arte, medicina, música y tantas otras disciplinas, le eran familiares. Su alma era completa y figuraba entre las grandes almas del siglo”.

Es interesante para la explicación de estos casos extraordinarios en que el alma humana se entera de todo y todo lo supe-

ra, según ocurre con los grandes genios, atender a las informaciones de su médico. “El corazón del Santo Padre funcionaba como el de un hombre joven y resistió hasta el fin”. El martes, con perfecta lucidez, Pío XII se dirigió a su sobrino y le dijo: “¿Por qué estás aquí perdiendo el tiempo? Tienes tanto trabajo”. Y me dijo: “usted también, profesor, con los múltiples compromisos que tiene, sigue a mi lado. Lo veo con gusto, pero tengo remordimiento de robar su tiempo precioso. Mañana me levanta usted de la cama, quiero reanudar mis audiencias”. Aquellos deseos eran ya imposibles. La mañana siguiente se presentó la trombosis. Empleamos de nuevo los médicos terapéuticos más convenientes. Por fin, perdimos la esperanza. Su respiración se cortó y el corazón detuvo sus latidos. Uno de los médicos, el profesor suizo Niehans, se limitó a dirigirse a una capilla próxima donde, intentó rezar, se puso a sollozar. Una de las más grandes figuras del siglo y de muchos siglos atrás, había caído ante esa fatalidad misteriosa e irrevocable que es la muerte y que tantas veces nos pone en duda acerca del valor mismo de la vida y el hombre.

Lunes 10 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

En la recepción que se acordó a los periodistas de todo el mundo, que en número de quinientos fueron a saludarlo, el sumo Pontífice Juan XXIII, reconoció que la misión de la prensa hoy es formidable y precisamente por eso adelantó la recomendación de que en sus informaciones siempre se apeguen a la verdad. El problema de los que escriben en periódico, es más sencillo pero todavía más doloroso si se considera el número de causas que limitan su libertad: Los gobiernos, los anunciantes, la banca internacional, los imperialismos rivales, etcétera, etcétera. Concluyó el Santo Padre, dando su bendición “a todos aquellos que estén dispuestos a aceptarla”, añadió.

Miércoles 19 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Toda la República se ha conmovido con el nombramiento del Primer Cardenal Mexicano. Durante mucho tiempo se creyó que no sería posible lograr para México la distinción suprema que supone la conquista de un puesto cardenalicio, mientras no diesen las leyes facilidades para el reconocimiento amplio de la categoría diplomática internacional que tiene en todo el mundo un miembro del Colegio de Cardenales.

Probablemente en Roma pensaron que era mejor adelantarse. Así se hizo, y con muy buen éxito, cuando por medio de simples arreglos verbales y por conducto del embajador Daniels, la iglesia mexicana obtuvo todas las ventajas de que ha estado disfrutando desde entonces.

En un principio se pensó que, no habiendo relaciones diplomáticas entre el gobierno de México y el Vaticano, no había posibilidad de que funcione en México una delegación papal.

Sin embargo, vemos que desde hace tiempo se haya establecido entre nosotros la delegación que preside monseñor Raimondi, que por cierto goza de las más alta consideración en todos los sectores.

Lo mismo pasó con el nuevo Cardenal mexicano. Cumplirá, sin duda, su misión, sin mayores obstáculos y no obstante las ofensivas verbales que acaso desaten en su contra los sectores conocidos.

Ya desde el tiempo de don Porfirio y gracias a la política de conciliación, era usual y sabido, que en materia religiosa, nuestra realidad igual que en tantas materias, no siempre corresponde al texto de las instituciones.

La actitud de Roma, por otra parte, abre el camino, no sólo para un mejor entendimiento de la Iglesia oficial de México —única que funciona como tal, aunque no la reconozcan las leyes—, y el gobierno de México, que en los últimos tiempos

se ha mostrado tolerante y civilizado con deseos de paz. Nos parece que el deseo del nuevo Pontífice, de cubrir las vacantes numerosas que desde hace tiempo existían en el Colegio de Cardenales. Tiempos de lucha como el actual no permiten bajas; requieren del esfuerzo combinado de toda la jerarquía.

GEOPOLIÍTICA

Jueves 2 de enero de 1958

La frase del día:

La vinculación de la Organización de Estados Americanos con la OTAN y los acuerdos de París, tendrá que traer como consecuencia, el rompimiento de las relaciones diplomáticas con Rusia, de parte de los pocos Estados americanos que todavía no lo hacen.

Miércoles 15 de enero de 1958

La frase del día:

Se habla mucho de la penetración soviética en la América Latina, pero verdaderamente peligrosa, es la influencia soviética, constante y decisiva, que se observa en la política de los mismos Estados Unidos.

Sábado 18 de enero de 1958

La frase del día:

Mister Rubottom, el secretario auxiliar de Estado, afirma que el número de comunistas en la América Latina asciende a poco más de doscientas mil personas, pero añade que tal cifra no indica toda su influencia porque si bien no pueden arrebatarse el poder, en cambio logran sembrar la discordia y crear condiciones destinadas a hacer fracasar el funcionamiento democrático normal.

Lunes 20 de enero de 1958

La frase del día:

Informa el señor Gates, dirigente obrero que acaba de separarse del Partido Comunista norteamericano, que éste se halla en decadencia, que tan sólo cuenta con siete mil obreros. Todos sabemos, sin embargo, que el peligro no está en el Partido Comunista americano sino en la infiltración soviética que paraliza al país entero, ante el aplastamiento de Hungría y mantiene el poder en manos de los partidarios de la “coexistencia” con el crimen.

Martes 21 de enero de 1958

La frase del día:

Por fin parece que se disipa el peligro de la junta cumbre, al estilo de las que tanto complacían a mister Churchill y que sólo tuvieron por resultado que la situación no se hubiera resuelto en Corea, con una buena victoria del General MacArthur, que la tuvo en sus manos.

Miércoles 22 de enero de 1958

La frase del día:

Cuatro hombres para el lanzamiento de proyectiles tendrá Estados Unidos, tan sólo en Inglaterra.

Ya pueden juzgar los críticos, si dio o no dio resultado la conferencia de la OTAN en París, de cuya acción México ha preferido substraerse del todo.

Viernes 7 de febrero de 1958

La frase del día:

Subsiste la insistencia, en las altas esferas de Occidente de hablar de que el mundo “quiere paz”.

Eso mismo dicen los comunistas, pero este tipo de propaganda hace olvidar que no es posible la paz sino la justicia. Lo

que fundamentalmente debemos querer todos, es que reine la justicia, aun cuando para ello sea necesario sacrificar la paz.

Martes 11 de febrero de 1958

La frase del día:

Los científicos norteamericanos después de su éxito “El Explorador”, parecen que andan muy preocupados en llegar a la Luna. Valdría más que se empeñaran en librarnos del comunismo ruso, mediante artefactos bélicos adecuados. Ya es tiempo de que los sabios sepan algo más que Física, con el fin de evitar que se produzcan en Occidente, nuevos casos de traición como el de Kapisca, el autor del satélite ruso, que después de escapar de Cambridge, todavía logró que el gobierno inglés le mandara íntegro su equipo de laboratorio, para trabajar en Moscú en contra de Occidente. Nuestros sabios en general, harían bien en preocuparse por defender la Tierra frente a Rusia, antes de pretender conquistar la Luna.

Martes 18 de febrero de 1958

La frase del día:

El Consejo Ejecutivo de la Federación Americana del trabajo clausuró sus sesiones en Miami declarando: “Que solamente con la potencia colectiva adecuada de las democracias sería posible dominar la agresión soviética en contra de las naciones que, individualmente, son demasiado débiles para resistir la invasión rusa”.

Sábado 1º de marzo de 1958

La frase del día:

Han permitido que se prolongue tanto la “guerra fría” que ha servido a Rusia para armarse poderosamente, que ahora no encuentran, los jefes de Occidente, otra solución que la guerra nuclear. Lo cual prueba la equivocación de la política que retiró

al general Mac Arthur de Corea cuando tenía el triunfo en la mano, y en todos los plazos y concesiones que han venido después.

Jueves 6 de marzo de 1958

La frase del día:

Un aplauso a Mr. Dulles, por haber dicho a propósito de la junta “cumbre” que tanto interesa a Krushchev, que los Estados Unidos no tomarán parte en ningún “fraude o broma de Rusia”.

En efecto lo que podría discutirse y sólo debe exigirse, es la libertad de los húngaros, los alemanes, los polacos, que Rusia comienza negando.

Sábado 8 de marzo de 1958

La frase del día:

Krushchev, el jefe del Partido Comunista ruso, amenaza con destruir a Inglaterra si ésta se decide a establecer bases de proyectiles cohetes nucleares de acuerdo con los Estados Unidos.

Sábado 15 de marzo de 1958

La frase del día:

Mientras los líderes de Occidente continúan celebrando conferencias pacifistas, los hombres del Kremlin siguen adelante, en su conquista pacífica del Asia.

Lunes 17 de marzo de 1958

La frase del día:

“Un incidente cualquiera, afirmó Krushchev, puede ser la chispa que desate el incendio de una guerra mundial”. Por lo mismo, sería conveniente que los soviéticos se abstuvieran de seguir provocando incendios como el de Hungría, como el de Egipto, como el de Túnez, etc., etc.

Lunes 7 de abril de 1958

La frase del día:

Participa un comunicado que la prohibición unilateral, de pruebas atómicas, anunciada por Moscú, no ofrece sistema alguno de verificación, y pidió que el Kremlin acepte la negociación respectiva, de manera ordenada, en el seno de las Naciones Unidas.

Martes 8 de abril de 1958

La frase del día:

En las últimas declaraciones de Washington se advierte poco empeño en seguir tratando, el asunto de la conferencia “cumbre”, si antes no se aclara la posición rusa, en ciertas materias fundamentales, como la reunificación de Alemania, la libertad de Hungría, etc., etc.

Es menester que la opinión pública de Occidente se resigne a aceptar, que antes que la paz esta la justicia que reclama los puntos acabados de citar.

Viernes 11 de abril de 1958

La frase del día:

Un boletín expedido en Washington, presenta la lista de los ensayos nucleares practicados por Rusia, al mismo tiempo que propone que los occidentales suspendan sus propias experiencias nucleares. Las pruebas nucleares rusas han sido y siguen siendo incesantes.

Jueves 17 de abril de 1958

La frase del día:

Dice un encabezado de prensa: “Rusia puede ganar a Estados Unidos”. Sí, siempre que se siga observando el sistema de “conferencias cumbres”, después de cada uno de los atentados internacionales soviéticos. Conferencias con Krushchev,

después de que se ha ufánado de haber aplastado Hungría, es estimularlo a que devore otra nación.

Miércoles 23 de abril de 1958

La frase del día:

Se declara el boicót soviético a las conferencias de desarme, lo cual pone en duda la buena fe de los hombres del Kremlin. Por nuestra parte nunca hemos abrigado duda alguna en cuanto a la perversidad de aquellos dirigentes.

Jueves 24 de abril de 1958

La frase del día:

Es una fortuna que sean ahora los mismos rusos, quienes repudien la conferencia “cumbre”. Así se librárá el Occidente de la vergüenza de tener que sentarse con asesinos a la mesa de deliberaciones.

Jueves 15 de mayo de 1958

La frase del día:

Con el crecimiento del comunismo agresivo, en Venezuela y Argel, se está viendo el error de proteger gobiernos comunistas, en vez de acabar con ellos. Actualmente Nasser es el enemigo más eficaz de los Estados Unidos, que sin embargo lo salvaron cuando Inglaterra y Francia lo estaban liquidando.

Martes 27 de mayo de 1958

La frase del día:

La decisión del Presidente Eisenhower en el sentido de ayudar económicamente a los satélites de Rusia, en tanto que se descuida a los pueblos occidentales, estrechamente ligados con el catolicismo antirruso, tiene que desanimar a los que en estos territorios latinos no comprendemos que al enemigo se le trate mejor que al amigo.

Martes 10 de junio de 1958

La frase del día:

La visita del Presidente de Alemania a Washington, añadida a la cordialidad que acaba de revelarse entre Adenauer y De Gaulle, son prueba de la unidad firme que el mundo firme de Occidente sostiene.

Miércoles 11 de junio de 1958

La frase del día:

La llegada de la Sexta Flota Norteamérica a las costas de Turquía, en apoyo de la OTAN, indica que ha terminado el período en que el Kremlin podía jugar a la política con las naciones árabes.

Miércoles 2 de julio de 1958

La frase del día:

Por fin se salieron con la suya los rusos, como siempre. Habrá junta en Ginebra, junta de sabios. Pero es lo mismo que sean los sabios o que sea “Cumbre”. No deben darse las manos unos a otros, mientras en el Líbano se están matando inocentes.

Miércoles 9 de julio de 1958

La frase del día:

Mister Dulles ha hecho saber a los rusos, que no quiere política en la Conferencia de Ginebra, que no tendrá otro objeto que estudiar la manera de evitar engaños en el acuerdo de suspensión de pruebas nucleares, en el caso de que se llegue a un acuerdo.

Lunes 14 de julio de 1958

La frase del día:

La única garantía que tiene Occidente en su lucha contra el soviético, es el éxito creciente de los cohetes dirigidos, las bombas nucleares, etcétera., o sea los medios.

Jueves 24 de julio de 1958

La frase del día:

Reina profunda inquietud, y no precisamente atribuible a los comunistas, en tres países de América –Venezuela, Bolivia y Argentina–.

Viernes 25 de julio de 1958

La frase del día:

Como resultado de las negociaciones del Occidente con Rusia, ésta se quedará con el petróleo de Irak y a Krushchev le harán muchos agasajos en Nueva York, cuando se presente en la ONU.

Jueves 14 de agosto de 1958

La frase del día:

Parece que va a ser necesario resignarse a que Rusia vaya a conquistar todo el mundo occidental, a base de golpes de Estado, como el de Irak y ante la parálisis de la voluntad que estamos padeciendo.

Miércoles 20 de agosto de 1958

La frase del día:

Las vacilaciones de la política occidental están dando lugar a que tenga más importancia la conferencia de El Cairo, en que se discute la suerte del petróleo de Levante, que todas las decisiones de la ONU.

Jueves 21 de agosto de 1958

La frase del día:

En momentos de crisis internacional aguda, resulta ocioso, fuera de lugar y costo, estar gastando millones de pesos y talento técnico para explorar la Luna, en vez de resolver firmemente la situación de Mesorienté.

Viernes 22 de agosto de 1958

La frase del día:

La suspensión de pruebas atómicas interesa a todos los habitantes del planeta, pero hace falta asegurarse de que no sería unilateral, o sea, que Rusia también la cumpliría.

La retirada de los soldados norteamericanos de Líbano, efectuada sin condiciones, deja en muy peligrosa situación a quienes trabajan en contra del Soviet a favor de la política de Occidente.

Sábado 29 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Los Estados Unidos comienzan a darse cuenta del peligro verdadero de la penetración comunista en Hispanoamérica.

El préstamo sin estruendo alguno, acaba de proporcionar al gobierno argentino, el gobierno del Kremlin, por la considerable cantidad de cien millones de dólares, es como para abrir los ojos de los más confiados.

Aunque lo cierto es que a veces el examen de la política yanqui-rusa, nos lleva a la creencia de que no hay verdaderos conflictos de fondo, sino que sólo se trata de un acomodamiento de las ambiciones de las dos grandes potencias que dominan el mundo contemporáneo.

Las alarmas parecen a veces fingidas. Se inician sólo para terminar con la conclusión de que no ha pasado nada, ni pasará nada. El lema es: “paz a toda costa”. O sea un reparto proporcional de todas las regiones del mundo, entre los que se supone que puedan aprovecharlas mejor. Los Estados Unidos con su hemisferio, y la parte de Europa que han dejado los soviets; y el Kremlin con Rusia y sus satélites, más el Asia, que acabarán de dominar del todo, y el África, de la cual siguen expulsando a los ingleses. Queda como campo de batalla: Hispanoamérica, en donde ya en los pueblos principales, sucede que en los puestos claves, por ejemplo en economía y educación, se en-

cuentran, cómoda y firmemente, al servicio de las influencias de penetración marxista.

El drama internacional que en los últimos meses tuvo escenarios distantes, como la isla de Formosa o los campos de Líbano, se acerca ahora al centro y tiene por escenario a Berlín.

Ya se sabe que cuando los rusos hincan una ofensiva, no la abandonan fácilmente. Ya se sabe, también, que desde hace tiempo más que cañones, se oponen a los rusos, palabras. Las últimas noticias de Washington ratifican la "promesa" de que los Estados Unidos se quedarán con Berlín y que conservarán abiertos los corredores que comunican a esa ciudad con Occidente, pese a cuanto hagan los rusos o los alemanes comunistas.

O sea, que Berlín se convertirá en otro estrecho de Formosa, con perjuicio, como es natural, para Alemania entera y beneficio evidente de Rusia.

La última palabra de Rusia es que acabará por liquidar el acuerdo de ocupación cuatripartita de Berlín.

Con lo que el milagro de la reconstrucción de la Alemania de la post-guerra, se vendrá abajo. Lo que, por supuesto acarrearía en sí caída de toda la Europa Occidental.

Martes 9 de diciembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Francia vuelve a ser potencia directiva.

Gracias al triunfo abrumador de De Gaulle en las elecciones parlamentarias, su personalidad afirmada en el interior de su país, crece y se convierte, como era de esperarse, en directora de la política internacional.

Anuncian, en efecto, los cables, que el gobierno norteamericano, británico y francés han entablado conversaciones sobre unas proposiciones hechas por el Gral. De Gaulle al Presidente Eisenhower y al primer Mandatario Mc. Millan. Estas proposiciones tienen por mira la coordinación de las políticas y los me-

dios. Las conversaciones en curso, tienen un carácter exploratorio. Era de esperarse que en Francia reorganizada, recobrase su posición de país director de los destinos del mundo.

Las elecciones de Berlín Occidental, han demostrado que los obreros del mundo repudian al comunismo, con igual violencia que los burgueses. La derrota de los comunistas alemanes, fue breve y definitiva. El mismo Krushchev la ha comentado con desaliento.

Decididamente es Alemania un país que tendrá que decidir la suerte de Europa. En la votación de Berlín predominaron los social-demócratas, que tienen fuerza tradicional en la ciudad; pero los social-cristianos de Adenauer, ocuparon un segundo lugar muy decoroso. De todas maneras, Europa se está sacudiendo el morbo comunista. En la América, en cambio, parece que Venezuela vuelve a inclinarse a la izquierda, si se juzga por la fuerte votación que ha tenido Betancourt. No cabe duda que este personaje es un gran demagogo. La deserción de los comunistas, no parece haberle afectado. Pero aunque los comunistas pierdan junto con el almirante Larrazábal, eso no quiere decir mucho para la libertad, por que un gobierno dirigido por el partido de Betancourt será más radical que los comunistas en muchos aspectos.

Martes 30 de diciembre de 1958

Vasconcelos comenta:

El Presidente Eisenhower aprovechó con gran tino el lanzamiento del satélite artificial titulado El Atlas, para lanzar, desde la altura mayor a que ha llegado la voz humana, un mensaje de paz universal. Para darle carácter a este mensaje, adoptó el lema cristiano que dice: "Paz en la Tierra a todos los hombres de buena voluntad". Todo el mundo cristiano de Occidente, se sintió complacido por el tono adoptado por quien es hoy la cabeza de la civilización occidental.

Los mismos rusos, cristianos fervientes en su mayoría, deben haberse sentidos conmovidos con las palabras que, seguramente, llegaron a sus receptores de ondas del espacio.

Pero precisamente el tono cristiano del mensaje, molestó a los comunistas al grado de irritarlos. También algunos enemigos del cristianismo, incrustados en el partido laborista inglés, que desde hace tiempo y cada vez que puede, le hace el juego a los marxistas, se sintieron aludidos.

Por su parte los comunistas del Berlín Oriental, trataron, según dicen los cables, de amargar la Navidad del Berlín Occidental.

En lugar de paz en la Tierra, los berlineses hablaron de guerra. En vez de saludos de Navidad, enviaron a los berlineses del oeste, cartas anónimas en las que se habla de suicidios, secuestros y cárcel. En vez de desear un Feliz Año nuevo a Berlín Occidental, predijeron el retiro por la fuerza de las tropas aliadas del oeste y la entrada del control comunista.

Justifica esta actitud de los comunistas, frente al gobierno de Norteamérica, la advertencia que hizo el Papa Juan XXIII en su reciente mensaje, en el sentido de que hay que estar alerta, por que la agresión rusa es una amenaza perenne.

De suerte que el año se abre con perspectivas oscuras. Es inútil disimular. El problema central de la humanidad del momento sigue siendo el conflicto en grande de marxistas y de cristianos.

Del otro lado de la cortina de hierro, esta situación no se disimula. Tampoco los aliados de Moscú caen en la inocencia de estar hablando de paz. En la China comunista acaba de afirmarse (cable de la Associated Press): "El día de la ruina del imperialismo de los Estados Unidos y de sus secuaces en Iberoamérica no está muy lejos".

El Presidente Eisenhower dijo alguna vez que hablar de una guerra preventiva era traición, pero parece que se acerca el día en que hablar de paz llegará a parecerse mucho a una traición.

La consigna bolchevique es defender la coexistencia de los dos regímenes, el bolchevique anticristiano y el cristianismo, pero ni siquiera en esto son sinceros, porque la historia de la agresión marxista es ininterrumpida y, constantemente, eficaz.

IBEROAMÉRICA

Sábado 26 de julio de 1958

La frase del día:

Aparentemente, los changuitos que somos en Hispanoamérica, estamos temiendo que se nos olvide, a la hora de formar el cortejo que irá a saludar a un Krushchev victorioso en su visita a Nueva York.

Argentina

Miércoles 26 de febrero de 1958

La frase del día:

No se concibe nada más torpe políticas que las últimas declaraciones del general Perón en Santo Domingo, pretendiendo menospreciar al presidente electo Frondizi, a la vez que quiere dar a entender que se trata de instrumento suyo. Pues si lo fuese con lo declarado por Perón bastaría para que fuese legítimo romper cualquier clase de pacto.

Viernes 28 de febrero de 1958

La frase del día:

Alemania advierte a los políticos de Kremlin que el primer disparo de fusil ruso, tendiente a la invasión de la Europa Occidental, producirá como eco, una ofensiva arrolladora de los ejércitos de Occidente.

Brasil

Jueves 12 de junio de 1958

La frase del día:

Se anuncia que el Secretario de Estado, Mister Dulles, visitará el Brasil con el fin de aprovechar el talento diplomático de aquel país en el estudio de nuevos métodos de acercamiento de las dos Américas.

Colombia

Sábado 4 de enero de 1958

La frase del día:

Alberto Lleras Camargo, el célebre director del liberalismo colombiano, acaba de decir: “concibo al tiempo venidero como de predominio de un nuevo concepto de gobierno, cuyas características han de ser la estabilidad y la fortaleza; un gobierno aceptado por los gobernados y cuya principal misión no sea sobrevivir sino servir”.

Lunes 6 de enero de 1958

La frase del día:

Otra frase que nos haría mucha falta en México y que se debe al jefe del liberalismo colombiano, dice: “El Presidente de la República está provisto por la Constitución, de poderes innecesarios para el buen gobierno y de los cuales se ha abusado sistemáticamente”.

Lunes 19 de mayo de 1958

La frase del día:

Refiriéndose a la situación internacional, el Ministro de Relaciones de Colombia, en reciente discurso afirma: “el recuerdo de la Liga de Ginebra, impone la obligación de preve-

nir un nuevo fraude al dolor del mundo”. Buena advertencia a los pacifistas a todo trance.

Lunes 11 de agosto de 1958

La frase del día:

Un hombre grande –Lleras Camargo–, ha asumido la Presidencia de Colombia. Lo acompaño, en su silla de ruedas, la figura extraordinaria de quien quizás sea el más grande estadista de Hispanoamérica –Laurcano Gómez–, el jefe de los conservadores.

Lunes 8 de diciembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Colombia se ha salvado de la dictadura. El noble país que constantemente ha sido ejemplo de vida democrática en el continente, padeció un eclipse militarista bajo el gobierno del Gral. Rojas Pinilla. Como gobernante fue, éste, un bárbaro, un dictadorzuelo como los que hemos tenido nosotros, que dan ordenes al poder Legislativo y manejan los fondos públicos a su antojo.

Debe decirse, sin embargo, en honor de Colombia, más que en honor de Rojas Pinilla, que éste no se enriqueció en lo personal. Eso de aprovechar el poder para el enriquecimiento personal, se ve en Cuba, se practica en México, pero lo cierto es que la América del Sur, en general, se ha visto libre de semejante impudicia.

Los nombres de los capitalistas en Colombia, no coinciden con los nombres de los políticos. Tampoco los palacios suntuosos y los “Cadillacs” que se ven pasar, son propiedad de ministros o de políticos. En Colombia nunca se ha practicado la política como negocio.

Sin embargo, la visión interna del Partido Conservador y la rebelión que estuvieron fomentando algunos jefes liberales, durante el gobierno de don Laureano Gómez, habían provocado una situación anárquica que dio lugar a la intervención del ejército. Desgraciadamente, el ejército colombiano, de tan pura tradición cívica, lo llegó a representar el ya mencionado Rojas Pinilla, quien se volvió loco de mando.

El pueblo colombiano no soporta esta clase de tipos. Intervino, entonces, el patriotismo sincero, desinteresado, de ciudadanos ilustres, como Laureano Gómez, como Santos, como Lleras Camargo, Rojas Pinilla había vuelto a instalarse en Colombia, con la pretensión de dar un golpe militar.

Descubierto oportunamente, el viejo dictador ha sido apresado, igual que cualquier delincuente.

De tal suerte, sin matanzas que manchan por igual a los reos, a los matones, la democracia colombiana reanuda su marcha victoriosa.

Cuba

Viernes 7 de marzo de 1958

La frase del día:

Anuncian de Cuba que el Presidente Batista ha ordenado poner fin al terror porque “nadie que ame a Cuba puede justificar los actos brutales”; pero es necesario que la policía comience dando el ejemplo de abstenerse de usar el terror.

Martes 11 de marzo de 1958

La frase del día:

Nos causa la mayor satisfacción la intervención de la Iglesia cubana para empezar gestiones que acaben con el terrorismo de los rebeldes cubanos, pero también con el terrorismo de la policía que ha llevado a la desesperación al ilustre pueblo de José Martí.

Miércoles 12 de marzo de 1958

La frase del día:

La huelga en Cuba no estalló y es probable que ya no se produzca, si como parece, el jefe insurrecto Castro, rechaza la intervención de la Iglesia para crear una comisión de concordia.

Viernes 18 de abril de 1958

La frase del día:

La reaparición de Prío Socarrás en el movimiento rebelde cubano, para su disolución, ya que nada puede prometer a Cuba el restablecimiento de un régimen como el tan oportunamente derrotado por Batista.

Lunes 10 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Se verificaron en Cuba las elecciones que dieron el triunfo al candidato del gobierno don Andrés Rivero Agüero, civil de magníficos antecedentes, de capacidad y buen gobierno.

Los rebeldes de Castro Ruz, entre tanto, siguen dedicados a la cacería de aviones, con tremendo saldo de víctimas inocentes.

Guatemala

Lunes 3 de marzo de 1958

La frase del día:

El general Ydígoras Fuentes, presidente electo de Guatemala, ha hecho conocer su programa en Washington como sigue: "lealtad a la constitución; independencia del tribunal supremo y del congreso; libertad de los sindicatos obreros; educación libre, libertad de tribuna y de prensa, abolición de la práctica de desterrar gente y nombrar empleados públicos competentes que mejoren los niveles de vida del pueblo".

Perú

Sábado 10 de mayo de 1958

La frase del día:

Sólo por efecto de la infiltración bolchevique, puede explicarse, que un pueblo típicamente cortés y afable, como es el limeño, haya podido portarse con míster Nixon, tan deslealmente como lo hizo en San Marcos.

Martes 13 de mayo de 1958

La frase del día:

Los estudiantes de las universidades católicas del Perú y del resto de Sudamérica, sin duda por estar vacunados contra el virus marxista, lejos de agredir al vicepresidente Nixon, lo escucharon con atención y lo aclamaron como huésped.

Lunes 30 de junio de 1958

La frase del día:

El ministro de guerra del Perú; don Alejandro Cuadra, declaró en Washington que no deben limitarse los Estados Unidos a mantenerse a la defensiva, porque los comunistas no buscan la destrucción de instalaciones militares, sino la desintegración de nuestros pueblos.

Venezuela

Martes 14 de enero de 1958

La frase del día:

Venezuela, a la cual ciertos despechados la presentan ante nosotros como un ejemplo de dictadura cruel, acaba de arreglar un problema de gobierno en la forma más civilista posible, con un cambio de gabinete.

No, no hubo fusilamientos ni es cierto que la ordenanza

del ejército autorice consejos de guerra y hecatombes humanas con pretexto político.

Viernes 24 de enero de 1958

La frase del día:

Lo mejor de la caída de Pérez Jiménez es la actitud heroica del pueblo, que no se limitó a decir que el jefe de la oposición Calderas “había huido”. (Tal como todavía por aquí, algunos rufianes dicen que no hubo nada en 1929, porque yo crucé la frontera), sino que se puso a pelear, precisamente para hacer que el jefe Calderas regrese –pueblo sano de Venezuela– ¡merece la libertad!

Sábado 25 de enero de 1958

La frase del día:

Con motivo de la caída de Pérez Jiménez, hay muchos que quieren aprovecharse. El más ridículo de todos, Krushchev, que asegura haber obligado a los norteamericanos a derribar a Pérez Jiménez.

Lo cierto es que el jefe de la nueva situación tendrá que ser Calderas; el presidente del COPEI o sea el Partido Social Cristiano, que también tiene influencia predominante en Colombia.

Lunes 27 de enero de 1958

La frase del día:

Nos llegan informes fidedignos de que el jefe de la Junta Militar de Venezuela, el contraalmirante Larrazábal, es un caballero. En cambio el punto negro lo constituye un Coronel Casanova, que persiguió a los opositores, hasta la víspera de Pérez Jiménez.

Miércoles 29 de enero de 1958

La frase del día:

Merece aplauso la ira con que grupos políticos de liberación de Venezuela, se han puesto a perseguir y a castigar a los polizontes y jefes, que usaron el tormento contra los reos políticos. Es tiempo de que este abominable contagio ruso, el tormento desaparezca de todos los tribunales del orbe.

Miércoles 5 de febrero de 1958

La frase del día:

Se prepara en Venezuela una gran concentración de los elementos adictos al Partido Social Cristiano (cuyo jefe Calderas fungió como candidato presidencial derrotado por los militares) a efecto de preparar el futuro. Con lo que Venezuela vendría a ser el tercer país de Hispanoamérica, dominado por el social-cristianismo. En Chile, Frey tiene todas las posibilidades de vencer en la elección cercana.

Viernes 14 de marzo de 1958

La frase del día:

Un buen contrato para la explotación de su petróleo, permite a Venezuela ser el único país americano que se encuentra libre de la grave crisis financiera que agobia a todas las naciones del continente.

Viernes 16 de mayo de 1958

La frase del día:

Muy comentado ha sido por la prensa norteamericana, el acuerdo del Presidente Eisenhower de movilizar fuerzas hacia Venezuela con motivos de los motines ocurridos en Caracas pues todo el mundo se pregunta: ¿Por qué no se hizo una movilización en forma, cuando Hungría estaba siendo aplastada por los soviéticos y reclamaban auxilio angustiosamente?

Sábado 17 de mayo de 1958

La frase del día:

Vine como amigo, y partiré como amigo, declaró míster Nixon al despedirse de la América Española, en Caracas. Eso es lo que se llama, una actitud caballeresca.

Martes 18 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Venezuela cumple su promesa de encauzar su destino por el camino de la democracia.

El contraalmirante Wolfanfg Larrazábal, hasta ayer presidente de la Junta de Gobierno, se ha separado del mando, con el objeto de figurar como candidato presidencial en las elecciones próximas.

Este ejemplo de auténtica democracia, me recuerda a mí los seis años de exilio que me impuso Carranza, por haber sido de los que exigían que renunciase al mando como primer Jefe antes de constituirse como candidato presidencial.

Triunfó, entonces, la tiranía, pero no por mucho tiempo ya que todo mundo sabe la manera funesta como terminó su carrera política aquel viejo porfirista, metido en revolucionario.

En Venezuela las elecciones prometen estar reñidas. No aparece por allí ningún “jefe máximo”. Ésta es la mayor garantía de imparcialidad.

Larrazábal, al separarse del mando, ha dicho “que se despoja de todo respaldo ventajista y de todo favor oligárquico como hombre y ciudadano sin fortuna material y sin privilegios de ninguna naturaleza”.

La figura de Larrazábal seguramente conquistará las simpatías de grandes sectores de la opinión venezolana.

Entró a la presidencia en momentos críticos en que era derumbada la dictadura de Pérez Jiménez, y se mantuvo en el

poder pacificando los ánimos, sin haber acudido a un solo acto de venganza, de esos que son tan comunes en las revoluciones y que las deshonran tan cabalmente.

Larrazábal se retira de la presidencia del país más rico del mundo, que hoy es Venezuela, sin haber hecho fortuna. Esto le ganará votos, a diferencia de lo que ocurre en situaciones corrompidas, donde los políticos se ven obligados a acumular dinero para poder sostener una candidatura. Se excluyen, de esta manera, al hombre honrado y se premia al peculado.

Enfrente de Larrazábal, contendrá el candidato del Partido COPEI, don Rafael Caldera, hombre eminente, también sin fortuna y de ilustre tradición democrática.

“Me enfrentaré limpiamente a mis opositores —ha dicho Larrazábal—, en una contienda electoral que espero que sea ejemplo de hidalguía y caballerosidad”.

Uruguay

Jueves 27 de febrero de 1958

La frase del día:

“La América, ha dicho el embajador uruguayo Lacarte en Miami, cuenta con todas las materias primas necesarias para construir un sistema poderoso de cooperación, no sólo de sus miembros sino de otras regiones”. Lo que ha faltado en América es la capacidad para darse buen gobierno.

Sábado 24 de mayo de 1958

La frase del día:

Es interesante recoger la opinión de la prensa suramericana sobre el viaje de Mr. Nixon y los disturbios provocados por los comunistas. Sintetiza los juicios al respecto el diario “El País” de Montevideo, dice: “que es hombre valiente por donde lo busquen y esto se aprecia en estas latitudes.

Además es cordial y sencillo, de rápida inteligencia, de carácter firme e ingenio brillante”.

Viernes 5 de diciembre de 1958

Vasconcelos comenta:

El panorama ha cambiado totalmente en el Uruguay. El Uruguay es un país maravilloso, pequeño y fuerte, sano e ilustrado. Después de todo los países pequeños son quizás los únicos en que es posible poner en acción la teoría de democracia pura, que es la platónica.

Alguien ha dicho que la democracia funciona en una sociedad en que el jefe no puede hacerse oír personalmente de sus gobernados. A Pericles lo escuchaban todos los griegos. El secreto de la popularidad de Roosevelt estuvo en las charlas de televisión, que han ampliado el radio de comunicación de las gentes.

De todas maneras, con este sistema –el trato directo entre el jefe y su pueblo–, es más difícil que se encumbren medianías y patanes.

En el Uruguay ha triunfado la democracia. Un régimen que llevaba casi un siglo en el poder y que representaba la ideología izquierdista más avanzada, pero también la más sinceramente libre y civilizada, sin embargo ha tenido que dejar el poder.

El pretexto de que hay que defender la ideología aun a costa del sufragio, del cual tanto se ha abusado entre nosotros, no tuvo fuerza alguna entre los honrados y patriotas, los ilustres gobernantes de Uruguay.

Entregar el poder cuando el pueblo lo repudia con su voto, es una de las más nobles formas del heroísmo cívico.

Hay que felicitar a los liberales del Uruguay, porque han sabido serlo de verdad.

Cierto que el régimen izquierdista del Uruguay, en tiempos no muy remotos, cometió errores ridículos. La guerra antirreli-

giosa no tomó caracteres sangrientos, es claro, aquel es un pueblo patriota; pero sí llegó a extremos de “semana de turismo”, para hacer olvidar la religión y sustituirla con el placer y el vicio. La herencia de estos errores, sin duda, ha influido en el hecho de que el electorado haya vuelto la espalda a los políticos, a los gobernantes de Uruguay. Les devuelve en honor el hecho de que hayan sabido entregar el mando cuando el pueblo les niega su confianza. Los “blancos” victoriosos en el Uruguay, tienen delante una tarea delicada que no les va a ser fácil igualar: los progresos que en el orden social alcanzó el Uruguay bajo el liberalismo.

No fue el del Uruguay un liberalismo simplemente político, como el de aquí durante la Reforma, sino un liberalismo moderno, de carácter social, como el que intentó aplicar entre nosotros Madero.

De todas maneras, causa alegría que la América Latina haya producido un pueblo como el Uruguay, política, social y culturalmente ejemplar, que bien podría ser nuestro orgullo. Pero para merecer ese orgullo tendríamos que ponernos a imitarlo.

UNIDAD IBEROAMERICANA

Lunes 28 de abril de 1958

La frase del día:

La Cámara de Diputados de Chile acaba de proponer la fusión económica de los países hispanoamericanos, reculando con esto la idea que hace más de un siglo lanzó Lucas Alamán —el único estadista competente que ha producido México—.

Miércoles 30 de abril de 1958

La frase del día:

Se anuncia en Washington la buena nueva de la carretera que unirá Laredo con Panamá, para dentro de un año.

Sábado 3 de mayo de 1958

La frase del día:

Digna de atención y simpatía es la fiesta que se celebrará en Reynosa el día de hoy, en honor a las buenas relaciones de mexicanos con texanos a lo largo del célebre Río Bravo, que está de ser línea divisoria de sentimientos, para convertirse en centro de unidad humana, que busca el bien común.

Jueves 8 de mayo de 1958

La frase del día:

El vicepresidente Nixon dijo en Buenos Aires que los Estados Unidos verían con simpatía cualesquier decisión que los pueblos latinoamericanos tomaran, para integrar un mercado común semejante al europeo. Ahora sólo falta que el gobierno de México desentierre la obra de Lucas Alamán nuestro más ilustre estadista y el iniciador de la Zollverein iberoamericano.

[La Unión Aduanera de Alemania (en alemán, Zollverein) fue una organización de aduanas por medio de la cual se propusieron los aranceles entre los miembros de la Confederación Germánica, a excepción de Prusia.]

Miércoles 14 de mayo de 1958

La frase del día:

La solidaridad de todas las repúblicas americanas, en la defensa del continente, ha sido ratificada en Washington en reciente ceremonia efectuada frente a la Casa Blanca.

MISCELÁNEA

Martes 11 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Los grandes diarios conocidos por su adhesión a un ex presidente han estado publicando prolijas informaciones acerca

de los estudios que vienen realizando, ya en la casa Krupp de Alemania y ahora de Holanda, donde han consumado estudios sobre la pesca y sobre la necesidad de evitar el parvifundio. Es muy sensible que la mayoría de estos “pro-hombres” nuestros se dediquen al estudio después de habernos gobernado, en lugar de hacerlos antes de gobernar.

Las grandes potencias, o sea, los Estados Unidos y Rusia, siguen derrochando millones en el esfuerzo de colocar un proyectil en la luna. Nunca hubo tal desperdicio de dinero y de talento.

El mariscal Montgomery, que ha publicado una memorias donde salen mal parados muchos personajes que ya pertenecen a la historia, empieza a cosechar los frutos amargos que recoge todo aquel que se lanza por los senderos de la carrera heroica de la verdad.

A pesar del éxito de los demócratas en las recientes elecciones de los Estados Unidos, al respecto el Canciller Dulles acaba de declarar que: “los Estados Unidos no sacrificarían sus principios a la fuerza comunista, ni a la amenaza de la fuerza”. Sorprenderá esta declaración, a los que han creído que un triunfo democrático sería favorable a los rusos. Discurren así quienes recuerdan que el poderío ruso es, en gran parte, creación de Mr. Roosevelt y de Mr. Truman.

Hay que tener en cuenta, sin embargo, que el Partido Demócrata incluye a los católicos, que no pueden transigir con Rusia, y a muchos millones de protestantes cristianos, que tampoco pueden transigir con el programa marxista de extirpación del cristianismo del mundo.

Lo que está exigiendo la situación norteamericana es un referéndum como el que hizo De Gaulle en Francia, para saber hasta qué punto es profunda la penetración del comunismo en el pueblo cuya misión actual es la defensa de la libertad y, por lo mismo del cristianismo.

Jueves 13 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

La prensa internacional trae a veces informaciones que para nosotros suelen ser como un sueño.

El caso ha ocurrido entre los árabes, famosos en el antaño por la corrupción administrativa que perduraba como en todos los países bárbaros, en forma impune y cada vez más escandalosa.

Entre los contribuyentes, de la mesa del público, era habitual escuchar conversaciones en las que se hacía el cálculo de los millones de pesos acumulados por determinados altos funcionarios o jefes de Estado que habían terminado su gestión.

Buena parte del lujo que se mantiene en Londres o en París, en los grandes balnearios de Italia y Francia, se ha sostenido en gran parte, con el producto de estos ahorros de exdirigentes de pueblos atrasados, que supieron aprovechar el tiempo.

En todas estas naciones, parecerán increíbles las noticias de lo que está ocurriendo en Damasco, según cables de la Prensa Asociada.

Sucede que un primer exministro, de nombre Hamali, exjefe del Estado Mayor del Ejército su ayudante un mayor general, fueron hallados culpables de pedir ayuda los Estados Unidos para sostenerse. El tribunal sentenció, además, a los culpables, a reintegrar al tesoro nacional, una suma equivalente a 35 millones de pesos mexicanos, pues sucede que los inculpados habían entrado pobres al gobierno y habían salido ricos.

Al conocer la sentencia, la multitud congregada en una plaza aplaudió frenéticamente. Sin duda la movía la sorpresa, no tanto por la cuantía del robo consumado, que a esto está acostumbrada, sino por el hecho de que se condenase a la hora a los inculpados, por actos habituales en la historia del país.

¿Querrá todo esto decir, que a pesar de todo esto, se opera en todo el mundo el progreso? La gente del Soviet ya no se limita a pedir la evacuación de Formosa. Ahora exigen la

evacuación de Berlín. Esto es lo que hacía falta, para que los pacifistas a toda costa se convenzan de que no hay nada más peligroso que transigir el cumplimiento de su deber. Nada de esto estaría ocurriendo si se hubiese cumplido con el deber de proteger Hungría.

Lunes 17 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Dentro de la aparente calma que prevalece en la República, se están produciendo, sin embargo, graves y trascendentes movimientos que revelan una fuerte tensión de los ánimos.

El escenario es el Senado y la Cámara de Diputados.

En las últimas semanas, gracias a la libertad de la nueva Cámara de Senadores, se han estado escuchando, en un recinto que llevaba tantos años de permanecer mudo, voces libres que equivalen a una tremenda requisitoria en contra de los viejos y corruptos regímenes.

La situación que se ha estado revelando en el Senado, en lo que se refiere a la política forestal; los hechos que se han dado a conocer en contra de los monopolios de la pesca; el desastre que se ha hecho patente en materia de educación pública, todas estas manifestaciones de la opinión pública equivalen a un repudio del pasado, que no había sido capaz de igualar todo el esfuerzo conjunto de la oposición política de los últimos años.

Dedicados a sus pequeñas ambiciones de orden burocrático, los partidos de oposición, según lo demuestran, no han sabido ni siquiera hacer la oposición según lo demuestra el éxito cada vez más mezquino que logran cada vez que llega la prueba electoral.

Pero ha bastado con que el Senado ofrezca tribuna libre, para que allí se hayan expresado, con valentía, con exactitud y con patética fuerza, todos los graves males que es preciso que el nuevo régimen se apresure a corregir. A la Cámara de Diputados también ha llegado el clamor.

Según informes recogidos por la Cadena García Valseca, en una de las últimas sesiones, los congresistas fueron acotados por un grupo de jóvenes estudiantes que clamaban: “Abajo el caciquismo”. “Queremos Progreso”.

Federaciones Estudiantiles de los Estados están haciendo presión para que cese de una vez, en la nueva situación próxima de crearse, la influencia de los viejos monopolios y los gastados caciques.

Nuevos abusos se hacen públicos, merced a la especie de tregua táctica que provoca un cambio de gobierno.

En el interior de un país, la violencia contra quienes protestan se sigue produciendo. Y el pueblo, en su desesperación pone lo que queda de esperanza, en la confianza que le inspira el hombre nuevo que pronto se hallará al frente del país. El hombre y su equipo. Un equipo que sea digno del hombre nuevo. Es decir, un equipo que sea nuevo.

La Asociación Nacional de Abogados condecoró al Presidente saliente, pero no pudo de dejar de condenar la administración de justicia del régimen. Lo que crea una contradicción que los abogados harían bien en aclarar.

Sábado 22 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Se ha estado hablando mucho en el Senado de los distintos y graves problemas que están estorbando el franco desarrollo de nuestro país. Se ha hecho mención del desastre de la política forestal, desastre derivado de las circunstancias de que se otorgaron concesiones leoninas a gentes que han sido, al mismo tiempo, gobernantes y empresarios, o sea, juez y parte, y en asuntos de dinero. Era lógico. Era inevitable que los “gobernantes concesionarios” se convirtieran en millonarios y que los bosques desaparecieran. Lo grave es que todo esto, se platica y se publica entre gestos de patriotismo, pero no hay

noticia que un solo de estos concesionarios millonarios hayan sido emplazado en juicio penal por las autoridades competentes. Esto explica el poco interés que al fin y al cabo despiertan todos estos desplantes publicitarios.

A la prensa, sin embargo, le interesa mantener la atención pública dedicada a observar los caracteres en la verdadera situación nacional.

El optimismo infundado, es uno de los mayores peligros con que se puede tropezar la acción gubernativa.

Sería muy peligroso que el nuevo régimen pensara que no hay otra cosa mejor que hacer que seguir por el mismo camino o, como se dijo en antaño: “Darle cuerda al mismo reloj”.

Esto no sólo sería peligroso, sería pavoroso. Hay mucho que hacer, y la reforma necesaria tiene que emprenderse de raíz. Sin detenerse frente a ningún fetiche, incluso fetiche constitucional.

Las constituciones se hacen para servir y se reforman cuando ya no sirven. Son obra humana que toda generación tiene el derecho de revisar y reformar.

Estas reflexiones se nos ocurren a propósito del tan traído y llevado asunto educativo. Se escandalizaron muchos del fracaso notorio que en materia educativa se padece desde hace cinco o seis lustros. Pero se detiene el juicio y se muestra pavor, cuando se toca la clave del problema y el secreto de su éxito.

Cierto que el problema en gran parte es económico. Es inútil clamar contra la brutalidad de los hechos. No es posible que un pueblo pobre eduque a toda su población. Tiene que conformarse con educar bien, siquiera a una parte de su pueblo. Acaso lo peor del momento actual es que no haya suficientes escuelas, sino el hecho de que no sólo son insuficientes, sino muy malas las escuelas que ya no funcionan.

Para mejorar la situación, en lo moral y en lo económico, el primer caso tiene que ser la abolición total del disparatado Artículo 3 Constitucional, que es la causa fundamental de que

la iniciativa privada no preste toda la colaboración que podría y debería dar.

Lunes 24 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Continuando su campaña de dar publicidad a la situación verdadera de muchos problemas nacionales, al acercarse el nuevo cambio de mando, la nueva Cámara de Senadores ha seguido ocupándose de tres problemas fundamentales, cuyo estado reconoce como desastroso: el de la pesca; el de la educación; el de nuestros bosques.

El problema de la pesca sería fácil de resolver con solo acabar con ciertos abusos de sobra conocidos. Como ejemplo, la famosa existencia de las cooperativas, compuesta por individuos que nunca se habían embarcado en un pesquero, pero que sirven para defender los intereses de influyentes que monopolizan el artículo.

Sabido es que lo más fino de nuestra producción pesquera se va al extranjero; lo mismo en el Golfo que en el Pacífico. Sin embargo, nuestro litoral, rico en ambos mares, podría remediar el estado de desnutrición que durante siglos hemos padecido.

En el aspecto de los bosques, acaba de decirse en el Senado lo siguiente: “Las leyes deben ser para servir a todo el mundo y no a unos cuantos. Es muy malo que la forestal sólo ayude a proteger a unos cuantos, en contra de los dueños de los bosques, que en una gran mayoría son los campesinos”. El Sr. Rodríguez, que así se expresó, añade: “Que la población campesina está asediada por los guardas forestales; no se les permite recolectar ramas para la hornilla de sus jacales; al campesino hasta el burro le quitan”.

Pero, en cambio, los monopolios que constituyen los concesionarios pudientes, han extraído y siguen extrayendo todo lo que se puede, a un ritmo que ha provocado la deforestación

en una escala que está superando a todas las etapas anteriores. En materia de educación se propone ahora la constitución de un patronato de industriales para la construcción de escuelas, pero no se quiere abordar la clave del problema que es la libertad de enseñanza, que soltaría los bolsillos de la clase media y buena parte de la clase acomodada, provocando una colaboración que es la única capaz de resolver aunque sea una parte del problema.

Lunes 1º de diciembre de 1958

Vasconcelos comenta:

El ultimátum de Krushchev ha resultado tranquilizador. Parece que es un caso más de aplicar el proverbio: “No es el león como lo pintan”.

Pese a que la actitud del señor Dulles parecía haber variado en los últimos días, bastó con que los Estados Unidos mostraran firmeza, para que el Kremlin pensara en “otorgar” al mundo la merced de un plazo de seis meses, antes de desatar su furia.

Se ha repetido el caso de Quemoy, en donde bastó que un almirante norteamericano hiciera conocer la situación de Formosa, para que el gobierno de Pekín se contentara con sus bombardeos sobre Quemoy, de un día sí y un día no, en vez de lanzar los seiscientos millones de chinos que dijo tener listos para la guerra.

Lo que ahora procede es integrar bien las relaciones de los distintos países occidentales entre sí, que es lo que parece que vino a iniciar el señor Johnson.

La vista de Mr. Johnson ha abierto el camino para que México inicie una política internacional, que ya se precisó en Acapulco como “política que mira al futuro y no al pasado”.

Esto quiere decir que habrá que hacer a un lado todas las paparruchas sobre la altivez de Carranza frente a los Estados Unidos; todos los alardes posteriores de arrogancia y todos los

coqueteos con Rusia, de la cual, por otra parte nada podríamos esperar.

Una política franca, de cooperación sincera y, por supuesto, de respeto mutuo. La insistencia en este tema “ya lo hemos visto a través de la historia revolucionaria”, suele encubrir concesiones ilegítimas al extranjero, que hoy nadie está pidiendo, ni nadie necesita consumir.

Es esto de la intransigencia frente al imperialismo, algo parecido a la pregonada autonomía universitaria, que resulta absurda cuando se sabe que por culpa de la Constitución nuestras instituciones no pueden administrar bienes raíces y, por lo mismo, están a merced del presupuesto gubernamental.

Por primera vez, después de Madero, ha llegado a la Presidencia un hombre culto, no nada más uno que por haber pasado los exámenes puede obtener título de universitario, sino un verdadero universitario cuyo criterio está además avalado por su honestidad y el desinterés; que no va al poder en busca de beneficios, sino con el buen desecho de servir a los gobernados, sin preguntarles a qué facción pertenecen, sin consultar los riesgos del partido.

Martes 16 de diciembre de 1958

Vasconcelos comenta:

La política internacional se ha despejado en estos días.

El triunfo de los anti-comunistas en las elecciones de Berlín Occidental fue abrumador. En vano Krushchev pretendió restarle importancia.

La gente del Kremlin sabe bien que si hubiese elecciones libres, ya no digo en los países satélites de Rusia, sino en la misma Rusia, el régimen marxista que lleva cuarenta años de atormentar a la nación, desaparecería en 24 horas.

En Moscú ocurriría lo mismo que acaba de suceder en San Luis Potosí, quien entre nosotros: que bastó con unas elec-

ciones lealmente garantizadas, para que el pueblo en masa sacudiese el cacicazgo pseudo-revolucionario que lo venía oprimiendo, desde los tiempos de Cedillo y el Callismo.

Las elecciones de Berlín y de San Luis Potosí, pueden parangonarse. Acaso marquen un cambio trascendental en la historia de la democracia universal.

En lo de adelante, las elecciones en México van a tener importancia trascendental.

Por lo pronto, lo de Alemania parece firme.

Desde Washington se anuncia que el Presidente Eisenhower se mantendrá firme en su decisión de permanecer en Berlín frente a la exigencia soviética de que los aliados se retiren de la ciudad. Aseguró que el gobierno norteamericano está obligado a mantener la libertad de los alemanes occidentales.

Al mismo tiempo, se manifiesta que Washington duda de la existencia de ese proyectil con que Rusia amenaza bombardear Nueva York.

Es de esperarse que lentamente, según se sienta más firme, el Occidente recobre la memoria y recuerde que tiene otros graves compromisos pendientes: por ejemplo, la liberación de los patriotas de Hungría, que por no haberlos socorrido a tiempo, deben ser liberados, aunque sólo sea para poner a salvo el honor de las potencias occidentales.

Se halla pendiente también el compromiso de liberar a los países bálticos y las naciones balcánicas, brutalmente conquistadas por el Soviet, con las mismas armas que le dio el Presidente Roosevelt, en nombre de la doctrina de la democracia y de la libertad.

Muchos son los “pendientes” que tiene el mundo por realizar. El último de ellos será la final libración de Rusia, que todavía tiene muchas lecciones que dar al mundo, en materia de generosidad y de heroísmo.

ORIENTACIONES

Jueves 9 de Enero de 1958

La frase del día:

El presidente Eisenhower, acompañado de miembros de su gabinete, miembros del Congreso y funcionarios del gobierno, asistió a los servicios religiosos de la iglesia presbiteriana con motivos de la apertura de sesiones del Congreso. En la América del Sur, los Presidentes de la República, asisten a menudo a los Te Deums, en la Catedral. Sólo en México el gobierno tiene que ser ateo, por mandato de eso que ahora están celebrando bajo el nombre de “Pensamiento Liberal”.

Sábado 8 de febrero de 1958

La frase del día:

La aviación sigue costando vidas. Todo un equipo de football británico acaba de perecer en Alemania. Hay que admirar, sin embargo, el valor de la especie humana; todos abordamos el avión sin vacilar y convencidos de que el riesgo es condición inseparable de la existencia.

Viernes 28 de marzo de 1958

La frase del día:

Según el especialista doctor Woytinsky, al principiar la era cristiana la población mundial alcanzaba una cifra de no más de 250 millones. En el siglo XVII se calculó 545 millones, y de entonces a la fecha, ha habido un aumento rápido: en 1950 era de 2400 millones. Ahora es de casi 2800 millones, y para finales del siglo se calcula que ascenderá a 3500 millones. La parte más amenazada es el Asia. “El ajuste de su población, dice Woytinsky, debe considerarse parte de su evolución social y económica”. Es decir, por ejemplo, menos matrimonios jóvenes.

Lunes 26 de mayo de 1958

La frase del día:

Mientras los partidos rojos de todo el mundo se reúnen para mantenerse activos, la opinión de Occidente libre, todavía no decide si vale la pena pelear por la libertad o se ha de seguir cruzándose de brazos.

Jueves 29 de mayo de 1958

La frase del día:

Los regímenes cristianos que son la base de la oposición al marxismo en el mundo, no contarían con el apoyo de las masas trabajadoras si no fuese cierto que a pesar de todo ofrecen más garantías al individuo medio de la clase pobre, que lo que puede dar o haya dado la dictadura soviética a sus siervos.

Sábado 25 de octubre de 1958

Vasconcelos comenta:

Siguen empeñados los gobiernos más poderosos —Rusia y los Estados Unidos— así como los mejores físicos de la hora, en la ociosa tarea de estar mandando proyectiles a la Luna. Tan ociosa como la de los “sputnikes” o satélites artificiales.

Es indudable que la ciencia contemporánea ha hecho mucho bien a la humanidad, pero hay que cuidarse de las desviaciones. Por lo mismo que se han puesto en nuestras manos, medios y factores de gran poder, su acción resulta peligrosa.

En una publicación reciente, el ilustre escritor Aldous Huxley invade el terreno de la medicina para explicar los efectos de ciertas drogas como la ciencia comienza a experimentar.

Lo más notable entre ellas es la mezcalina, que por cierto tiene un origen mexicano, puesto que procede del peyote y se usa entre los indígenas de Nuevo México y de la parte norte de nuestro país. Esta droga no embrutece como el alcohol, sino que provoca visiones que Huxley compara con el éxtasis de los mis-

ticos. Se confirma que el Huxley es un temperamento impermeable a la fe, en lo sobrenatural. De otra manera, no ultrajaría a los místicos comparándolos con las víctimas de los narcóticos.

Causa tristeza que quien con tanta claridad habló de las experiencias místicas en su libro “Filosofía Perenne”, recaiga ahora en las interpretaciones pueriles de la época de del materialismo del siglo XIX.

Para probar su nueva tesis, Huxley aprovecha una cita de Santa Teresa, en la que compara con el efecto del vino, el disfrute del alma en determinados estados de penetración en lo divino. Lo que en Santa Teresa es una simple metáfora, muy acertada, pretende Huxley convertirlo en prueba de que los narcóticos pueden llevarnos a estados superiores del espíritu. No reflexiona en que el uso de los narcóticos conduce a la estupidez o locura, en tanto que el ejercicio místico de una conciencia sana y despejada es condición de la actividad de todos aquellos que han hecho algo grande en la historia de las civilizaciones y en todas sus ramas.

Desde hace varios siglos, la teología católica tiene establecido que la calidad de la experiencia mística se juzga por sus frutos, que pueden ser de enfermedad y de decadencia o superación de lo humano.

PERSONAJES

Lunes 10 de febrero de 1958

La frase del día:

El Sr. Arzobispo Primado, Monseñor Miranda, acaba de decir: “Posponer los valores espirituales a los bienes materiales, es invertir y trastornar el orden establecido por el Creador, ya que conduce a someter al hombre a la servidumbre de la materia, lo que engendra, inevitablemente, las calamidades de la guerra”.

Sábado 29 de marzo de 1958

La frase del día:

El general Raúl Madero ha estado construyendo en el Estado que gobierna un ambiente de cordialidad y de cortesía, de libertad y buenas costumbres, que sólo puedo calificar con un adjetivo: “maderista”, un ambiente maderista, un oasis en el territorio nacional.

Sábado 12 de abril de 1958

La frase del día:

Los puestos públicos no deben ser motivo para enriquecerse sino servicio nacional, ha dicho el licenciado López Mateos en Tepic y el público espera una moralización radical, cuando el candidato se convierta en Presidente.

Sábado 19 de abril de 1958

La frase del día:

Míster Dulles, tan mal querido por los izquierdistas, acaba de pronunciar las frases siguientes: “La seguridad se adquiere con el trabajo honrado, paciente e ininterrumpido. Libertad y seguridad, son productos de una tarea constante, individual y colectiva, realizada sin solución de continuidad y encaminada hacia la felicidad, meta suprema del ser humano”.

Jueves 26 de junio de 1958

La frase del día:

Porque aceptó que en un hospital del gobierno le hicieran una dentadura postiza, cuyo valor probablemente no llega a los mil dólares, una dama norteamericana, esposa de un alto funcionario, se ha visto metida en líos y acusaciones encabezadas por el periodista Drew Pearson. Buena falta nos hace en México un Pearson, un investigador de funcionarios.

Sábado 12 de julio de 1958

La frase del día:

El célebre filósofo inglés Bertrand Russell rompió por fin con los comunitas rusos a causa de las matanzas de Hungría. Ya era tiempo.

Lunes 25 de agosto de 1958

La frase del día:

Nuestro distinguido hombre de ciencia, el doctor Manuel Sandoval Vallarta, actualmente subsecretario de Educación Pública, acaba de decir: “que la energía nuclear puede ser fuente de vida o causa de la destrucción total de la humanidad”.

Jueves 30 de octubre de 1958

Juan XXIII, un Papa de talla singular

Por José Vasconcelos

Un nuevo pontífice rige los destinos de la cristiandad. Para sustituir la enorme figura de Pío XII, fallecido hace algunos días, el Colegio de Cardenales eligió al patriarca de Venecia, el cardenal Angelo Roncalli.

Se asegura que el nuevo Papa representa el llamado “Grupo Pastoral” en oposición al “Grupo Político”.

Esta división es quizás un poco arbitraria. El jefe de la Iglesia tiene que ser pastor y político. Ambas cualidades se reunieron, en forma eminente en Pío XII, que ha dejado una huella difícil de superar.

Pero es claro que las circunstancias van cambiando y cada época requiere capacidades especiales. El nuevo pontífice se caracterizó, durante su gestión en Venecia, por su preocupación en materia social. En Venecia emprendió una lucha tenaz para combatir la pobreza. Al efecto comenzó, por sí mismo, manteniendo una vida frugal. Sus obras sociales serán siempre recordadas. En persona visitaba escuelas, hospitales y aloja-

mientos de los pobres, practicando con modestia la verdadera caridad cristiana. En lo político, se sabe que es un hombre de tacto diplomático insuperable. Posee un amplio conocimiento de las necesidades de la época. Ha desempeñado el cargo de delegado en Bulgaria y en Turquía. También estuvo como Nuncio en Francia, resolviendo con acierto las dificultades de la terminación de la segunda guerra.

Uno de los motivos de la fuerza indestructible de la Iglesia católica es la reserva de que dispone el Colegio de Cardenales. Una reserva de jefes que, casi sin excepción, puede, cada uno hacerse cargo de la misión difícil de gobernar con severidad y con dulzura, el conjunto de los quinientos millones de creyentes que se encuentran repartidos en todo el mundo. Es raro que al puesto de cardenal llegue un hombre que no haya demostrado, aparte de las virtudes necesarias de un sacerdote, el talento superior que permite dominar una situación desde arriba, por difícil que sea.

Es lamentable que la estupidez de nuestras leyes, en materia religiosa, nos obligue a seguir desperdiciando talentos religiosos, cerrándoles la posibilidad de ascender al cardenalato.

Por lo pronto, la mayoría de los mexicanos, que es católica, tiene razón para regocijarse de que la Iglesia cuente con un nuevo jefe de talla singular, que sabrá orientar, no sólo en materia de fe, sino también en el orden de la política internacional de nuestro tiempo.

Viernes 31 de octubre de 1958

Vasconcelos comenta:

El Premio Nobel: en primer lugar, hay que decir que recayó en persona idónea.

Para definir a Pasternak, el autor agraciado, el secretario de la Academia sueca dijo: "Es un escritor que cree en dios y es anticomunista".

En los momentos actuales, de lucha peligrosa con el comunismo, la elección para el Premio Nobel de alguno de esos novelistas de marca izquierdista, que padecemos, hubiera sido desastrosa.

Afortunadamente la corriente mundial es otra, resulta lógico que en literatura triunfe un anticomunista en los momentos en que en la política mundial vemos triunfar, en la Francia de Mendès France, a un De Gaulle católico, creyente de la libertad como tesoro fundamental de los pueblos.

La libertad y la fe cristiana, que ha triunfado con Pasternak en la literatura, conquistaron otro triunfo en Chile con la elección de Alessandri. Este glorioso país, que sigue siendo modelo democrático para los pueblos de Hispanoamérica, estuvo a punto de caer, hace algunos años, en manos de un comunismo intransigente y audaz.

El inmenso prestigio de Ibáñez, fundado en su honestidad, contuvo a la ola comunistoide, pese a la acción de intelectuales de categoría que llegaron a constituir una peligrosa quinta columna soviética en el sur del continente.

Ahora, mediante el instrumento de elecciones democráticas impecables, un hombre que cuenta con la tradición de honestidad impecable de un padre ilustre, acaba de triunfar con el apoyo de los conservadores y de los liberales.

El comunismo se aleja, por lo menos dentro de la órbita occidental.

En lo internacional, el comunismo está librando una batalla verdaderamente heroica en la conciencia de Pasternak, el ganador del Premio Nobel de Literatura para el año de 1958.

Todo el comunismo ruso se ha vuelto en forma rabiosa contra el escritor, que ha podido enfrentar su convicción individual a todos los compromisos y prejuicios de una intelectualidad envilecida y esclavizada, como es la que priva en Rusia. Por lo pronto, el oficialismo ruso ha privado a Pasternak del

título de escritor soviético, lo cual quiere decir que no podrá seguir trabajando como escritor, por lo menos dentro de las fronteras de su país.

Es esta clase de escritor que quiso premiar Nobel. No a los de fino estilo culto y erudito, sino a los de recio temperamento, capaces de enfrentarse a la iniquidad.

Sábado 1º de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

“El Papa de la Paz”. Así fue llamado el ilustre Pío XII, y ahora su sucesor adopta también el lema de la Paz como meta final de la civilización.

Pero hay una gran diferencia entre el pacifismo de los comunistas de las palomitas y las asociaciones pro-paz que patrocina Moscú —asociaciones que proclaman la paz por encima de la injusticia y la esclavitud que priva en Rusia—, y la paz como la entiende el hombre libre, como la define el cristiano.

El nuevo Papa Juan XXIII acaba de formular, en ese sentido, declaraciones que conviene recoger y meditar.

Respondiendo a preguntas de la prensa internacional, Juan XXIII exclamó: “Los pueblos actualmente quieren no esas nuevas y monstruosas armas que ha traído nuestro tiempo y podrían ser causa de una matanza fraticida y un exterminio general, sino paz y justicia, tranquilidad y concordia”. Apoyado en seguida de una cita de San Agustín, el Papa advirtió que: “la paz es la tranquilidad del hombre”. Entre la paz y la esclavitud hay una gran diferencia, añadió citando a Cicerón. La paz es libertad tranquila. La paz, insistió el Pontífice, “la paz íntima está basada en los derechos legítimos de cada cual y alimentada por la caridad fraternal; en ella florecen las empresas pacíficas, la mente se educa en la virtud, se desarrolla en el bienestar público y privado”. Tal es la paz que todos debemos buscar y no aquella otra de los soviéticos, que ya hemos pade-

cido nosotros durante la larga cadena de nuestras dictaduras y que desde el tiempo de Porfirio Díaz se definió como “la paz de los sepulcros”.

Mientras tanto, mientras no se alcance la paz con base en la justicia, debemos seguir luchando, más bien que por la paz, por la libertad y por la justicia.

La paz a secas, la reclaman los fariseos que condenan la bomba atómica cuando la ensaya el Occidente, pero no dicen nada de las pruebas nucleares que constantemente lanza Rusia al espacio.

“La paz, ha dicho el Pontífice, es dulce, pero lo que ella significa es saludable. Sin embargo, hay una gran diferencia entre la paz y la esclavitud”.

Martes 4 de noviembre de 1958

Vasconcelos comenta:

El incidente más sonado en los últimos tiempos en el mundo intelectual es el que provocó la Academia de Suecia otorgando el Premio Nobel de literatura por razones políticas, que si embargo, ha recibido la aprobación del mundo occidental. Desde antes de que la Academia llegara a un acuerdo, los corresponsales norteamericanos en Estocolmo, así como la revista “Life”, publicaron el nombre y los antecedentes del vencedor, Boris Pasternak.

Tan premeditada fue la selección que ya, antes de la entrega del premio, según anunciaban los cables, las librerías de Estocolmo estaban vendiendo traducciones de la obra premiada al idioma sueco y también se conocían con anterioridad ediciones italianas y en inglés.

La obra es valiosa en sí, según los críticos, consiste en una novela de carácter épico, que a través de treinta personas, más o menos, relata la tragedia de la vida en Rusia, desde que comenzó la revolución hasta la fecha. La impresión que deja es

de tristeza y el propio autor, Pasternak, al ponerse en combinación desde Moscú con los corresponsales europeos, revela un espíritu quebrantado por los largos años de la opresión moral y física de los soviéticos.

“No estoy para tomar decisiones —ha dicho Pasternak —; creo más bien en que es necesario dejar obrar al destino”. Seguramente los sucesos de su país lo han convencido de que es inútil la lucha contra la iniquidad. Dos escritores ilustres contemporáneos suyos, hace ya varios años, pensaron lo mismo y se suicidaron.

Si Pasternak atravesase la Cortina de Hierro para ir a Estocolmo a cobrar su premio, seguramente sería recibido como un héroe por el mundo occidental.

Quizás él no quiera servir de instrumento para acabar de desacreditar a su patria. Por otra parte, si tiene alma de luchador, tendrá que pensar que por encima de todas las patrias está la verdad, por la cual es necesario luchar sin prejuicios y con sacrificios.

Ahora no haría más sacrificio que el de apartarse de su ambiente, en sus últimos años.

Debería reflexionar, para decidirse a venir, en que este nuevo mundo está hecho, en lo esencial, por los que tuvieron que abandonar su patria de origen para venir a luchar, en un ambiente renovado, por la libertad y la justicia. Y que es ley del progreso que el individuo se sacuda todos los amarres del mal, cualesquiera que sean sus formas, por que el único deber irrenunciable es la lealtad que debemos al Dios creador que nos señala el camino hacia el bien.

Sábado 20 de diciembre de 1958

Vasconcelos comenta:

Por sobre el pesimismo reinante, es necesario marcar algunas notas que revelan despertar cívico.

En primer lugar, llama la atención que se haya salvado Fuentes Mares como rector de la Universidad Autónoma de Chihuahua. Con Fuentes Mares se ha salvado un principio muy importante en nuestra tradición universitaria y es el respeto a las decisiones de un consejo administrativo. El nombramiento que el Consejo de la Universidad de Chihuahua hizo a favor de Fuentes Mares, ha quedado a salvo de la inmunda campaña que contra Fuentes Mares habían desatado elementos desprestigiados del estado de Chihuahua. Es de felicitarse a la Universidad y al gobernador, que supieron respaldarlo.

Felicitación parecida merece la Secretaría de Gobernación, por haber reconocido el triunfo popular en las elecciones de alcalde de San Luis Potosí, sin importarles que estas elecciones hayan ido en contra de uno de los cacicazgos más viejos y más desprestigiados de todo el país. Es de esperarse que lo de San Luis constituya un antecedente para los cacicazgos que todavía subsisten en Zacatecas y en Michoacán, y en tantos otros sitios del país.

Otro signo de resurrección moral es el artículo sobre “La gratitud y sus límites”, publicado por Elvira Vargas —a la que, por cierto, no guardo efecto—, en su columna “Multicosas”.

El artículo es digno de un hombre y de muchos hombres, pero esto no es elogio cumplido, porque hay mujeres que tienen más dignidad que los hombres.

La tesis de Elvira Vargas es impecable. Por mucha gratitud que debamos a un hombre, primero hay que poner a salvo nuestra propia personalidad, y no hay ingratitud en hacerlo cada vez que así haga falta. Además, habría que observar que en materia de política la gratitud que significa compromiso, no tiene razón de ser, porque nada vale un favor condicionado. Al contrario, es una ofensa suponer que porque hicimos un favor a alguien, eso va a significar sumisión indefinida. Hay casos en que el favor resulta una ofensa, y cuando está de por medio

el interés público, la gratitud puede volverse no sólo peligrosa para el país, sino también para la propia reputación.

Una cosa es la amistad –que debe ser eterna–, y otra cosa es la pretensión de que un ser, por importante que sea, convierta en servidor y esclavo al beneficiado.